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Как помочь  
детям  
перенести  
летнюю жару

Градус  
в плюс!

  Дорога к храму в Новокузнецке становится все живописней. Фото Ярослава Беляева. 

Уникальное место

В южной столице Кузбасса рождается новая достопримечательность
Храм Святого мученика  
Иоанна Воина находится 
на окраине Новокузнецка.  
Построен он из дерева в стиле 
русского северного зодчества, 
покрыт осиновым лемехом.  
Стоит церковь на холме, окру-
жена холмами. Эта ландшафтная 
особенность и привела настояте-
ля храма отца Василия Лихвана  
к мысли воссоздать здесь  
кусочек Иерусалима.

Уже два года над созданием средиземноморского 
пейзажа здесь трудятся две компании - «Ландшафт-
ПроектСтрой» и «Биолайн». «Проект для фирм не 
коммерческий, поскольку денег на нем не зарабо-
таешь. Работа очень интересна в творческом плане, 

- объясняет один из руководителей Андрей Попов. – 
Ничего подобного мы ранее не делали. Перед нами 
стоит задача кардинально преобразовать террито-
рию за счет изменения ландшафта, сделать из си-
бирского пейзажа средиземноморский. Иерусалим 
известен своими холмами с характерными камен-
ными террасами. Некоторые из них орошаются с це-
лью выращивания овощей, другие остаются сухими 
и засажены виноградниками и оливковыми дере-
вьями. Нечто подобное мы и сооружаем, исполь-

зуя природный камень и множество самых разно- 
образных растений. Подпорные стены из хакасско-
го сланца очень красивы и необычны для сибирско-
го пейзажа. Камень положен без раствора методом 
сухой кладки, будто он выходит из земли слоями, 
как это бывает в природе. Среди камней высажены 
можжевельники, туи, горные сосны и другие мно-
голетники. Сделаны каменные лестницы, ведущие 
к живописным террасам для обозрения открыва-
ющегося вида и беседкам для отдыха паломников. 
Дополняют общую картину небольшие декоратив-
ные фонтанчики. Со временем, когда пейзаж при-
обретет законченный вид, это будет удивительное 
по красоте место, уникальное в масштабах всего 
Кузбасса».
Окончание на 6-й стр.
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// социальный проект

// награждение

За поддержку маршрута №1

Туристический импульс для Гурьевска

 Жители села Беково на приеме у врачей. Фото Оксаны Карнауховой.
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// фотофакт

// здоровье

От сайдинга до скульптур

Аман Тулеев провел рабо-
чую встречу с гендиректором 
«Стройсервиса» Дмитрием 
Николаевым.

Они обсудили ряд социаль-
но-экономических вопросов, в 
том числе мероприятия по очист-
ке Гавриловского водохранилища. 
Это любимое место отдыха жи-
телей Гурьевского района распо-
ложено неподалеку от еще одной 
местной достопримечательности — 
святого источника пророка Иоан-
на Предтечи и Крестителя Господ-
ня. Однако до сих пор популярный 
пляж водохранилища относился к 
категории «стихийных». При этом 
дно водоема со временем оказа-
лось сильно заиленным, берег за-
рос травой и камышами. В связи с 
этим Аман Тулеев выступил с ини-
циативой обеспечить комфортные 
условия отдыхающим.

При участии угольной компа-
нии на берегу будет создана зона 

летнего семейного отдыха пло-
щадью более 40 тыс. кв. м. Водо-
хранилище в районе зоны отды-
ха тщательно очистят, поднимут 
уровень воды, обустроят песча-
ный пляж. Здесь появятся спаса-
тельная станция, медпункт, пирс, 
беседки, кафе с биотуалетами, 
пункт проката катамаранов и ги-
дроциклов, площадка для пляж-
ного волейбола, детские городки.

С автотрассой Гурьевск-Сала-
ир зону отдыха свяжет асфальти-
рованная подъездная дорога. Для 
машин оборудуют стоянку на 150 
мест, на ней для удобства людей с 
ограниченными возможностями 
здоровья предусмотрят отдель-
ные места, специальный биоту-
алет, также на пляже оборудуют 
беседки с пандусами и дорожки. 
Для инвалидов будет организо-
ван маршрут социального такси 
из Гурьевска и Салаира.

В реализацию социального 
проекта, находящегося на кон-

троле у Амана Тулеева, компания 
планирует инвестировать 75 млн 
рублей. Воплощением идеи зай-
мется разрез «Шестаки» (входит 
в состав компании).

Первых отдыхающих новый 
комплекс будет готов принять ле-
том 2016 года. На нем смогут от-
дыхать одновременно более 500 
человек.

Реализация проекта даст им-
пульс развитию в районе туризма 
и сферы услуг, позволит создать 
дополнительные рабочие места 
и будет способствовать устойчи-
вому социально-экономическому 
развитию территории и Кузбасса 
в целом.

На встрече в обладминистра-
ции Аман Тулеев поблагодарил 
Дмитрия Николаева за государ-
ственный подход к решению ак-
туальных для области задач и со-
циальную ориентированность 
бизнеса.

Пресс-служба АКО.

Сразу два медицинских авто-
поезда с областными специ-
алистами начали курсировать 
по отдаленным территориям 
Кузбасса.

По инициативе Амана Туле-
ева с целью повышения доступ-
ности медпомощи населению уже 
11 лет в Кузбассе работает «поезд 
здоровья», а с 2013 года мобиль-
ные автопоезда выезжают в са-
мые отдаленные уголки Кузбасса 
и помогают жителям сел решить 
проблемы со здоровьем. Только 
в 2014 году было осмотрено 224 
тыс. пациентов. Все медуслуги 
местному населению оказывают-
ся бесплатно.

Нынче мобильная медико-ди-
агностическая бригада в соста-
ве лучших специалистов Кеме-
ровской областной больницы с  
5 мая начала традиционную ве-

сенне-летнюю выездную работу. 
В июне к специалистам областной 
больницы подключились врачи 
других областных медучрежде-
ний: онкологического и противо-
туберкулезного диспансеров, сто-
матологической поликлиники и 
других. За май-июнь 2015 года 
бесплатную квалифицированную 
медпомощь получили уже более 
четырех тысяч человек.

Со вчерашнего дня в Кузбас-
се началась усиленная работа об-
ластных медицинских автопоез-
дов: на маршруты выехали сразу 
две бригады врачей.

Первый автопоезд остановил-
ся в селе Беково Беловского рай-
она. В составе выездной бригады 
работали невролог, кардиолог, 
эндокринолог, дерматолог, он-
колог, фтизиатр, другие врачи 
высокой квалификации. Кроме 
того, здесь можно было пройти 

УЗИ-диагностику, ЭКГ, флюоро-
графию, провести забор крови 
на анализ. Пациентам были вы-
даны рекомендации по лечению 
или дополнительному обследо-
ванию. Больше всего на приём 
пришло людей старшего поколе-
ния и молодых мам с маленьки-
ми детьми.

Сегодня этот медицинский ав-
топоезд отправится в Гурьевский 
район, в деревню Шанда.

Другая бригада областных 
специалистов вчера прибыла в 
Краснобродский горокруг. В те-
чение двух дней здесь будут ве-
сти прием кардиолог, невролог, 
эндокринолог, ЛОР, офтальмолог, 
фтизиатр, флюорограф, дермато-
венеролог. 3 июля областная мо-
бильная бригада врачей окажет 
бесплатную медпомощь жителям 
Чебулинского района.

Пресс-служба АКО.

Автопоезда с бесплатной медициной

Аман Тулеев стал единственным из 
губернаторов СФО, попавших в топ-100 
политиков России.

Агентство политических и экономических 
коммуникаций обнародовало июньский рейтинг ста 
ведущих политиков России.
Как сообщает «Независимая газета», рейтинг ста 
наиболее влиятельных политиков страны составлялся 
на основе экспертного опроса, участие в котором 
приняли 26 экспертов, в том числе политологи, 
политтехнологи, медиаэксперты, представители 
политических партий.
Им предлагалось оценить по шкале от одного 
до десяти влияние политиков в администрации 
президента РФ, правительстве, Федеральном 
собрании.
Неизменным лидером рейтинга является президент 
Владимир Путин.
Отметим, что в числе политиков, представляющих 
региональную элиту, единственным из глав субъектов 
СФО стал глава Кемеровской области Аман Тулеев, 
прибавивший к своей прежней позиции шесть пунктов.

Аман Тулеев наградил 
орденом «Меценат 
Кузбасса» гендиректора 
Кемеровского завода 
металлоконструкций 
Виктора Гарченко за 
активную обществен-
ную, благотворительную 
работу и поддержку 
«Маршрута ВОИ».

Это первый в России 
пассажирский маршрут об-
щего пользования, создан-
ный в Кузбассе по аналогии 
с «афганским». Благода-
ря проекту работу получат 
люди с ограниченными воз-
можностями здоровья - они 
будут диспетчерами, кон-
дукторами, рабочими вспо-

могательных служб, ин-
женерно-техническими 
работниками.

В июле 2015 года пять 
новых «пазиков», получен-
ных Всероссийским обще-
ством инвалидов, выйдут 
на линию маршрутного 
такси №1, которая связыва-
ет центр Кемерова с бульва-
ром Строителей и проходит 
через областную больни-
цу, что особенно важно для 
людей с ограниченными 
возможностями здоровья.
ДЛЯ СПРАВКИ:

Всего в области бо-
лее 12 тыс. членов обще-
ства инвалидов, в Кеме-
рове — 1,2 тыс.

Пресс-служба АКО.

// новый объект

Комфортные услуги  
из «одного окна»
По поручению Амана Ту-
леева в Мысках открылся 
многофункциональный 
центр госуслуг, ставший 
24-м по счету в Кузбассе.

В церемонии открытия 
центра принял участие зам-
губернатора Дмитрий Ис-
ламов. В МФЦ мысковчане 
смогут бесплатно и без оче-
редей подать заявления и 
получить необходимые до-
кументы по наиболее вос-
требованным госуслугам: 
оформление прав на недви-
жимость, социальных посо-
бий и льгот, выделение зе-
мельных участков.

Работать с населением 
будут одновременно 9 спе-
циалистов. МФЦ работает 
по принципу «одного окна», 
оснащен системами элек-
тронной очереди, вентиля-
ции, видеонаблюдения, по-
жарной безопасности. В 
помещении установлены 

общедоступные персональ-
ные компьютеры. Предус-
мотрены зона ожидания 
для клиентов, детский уго-
лок. Созданы условия для 
комфортного пребыва-
ния людей с ограниченны-
ми возможностями здоро-
вья. График работы — шесть 
дней в неделю, кроме вос-
кресенья. МФЦ расположен 
в центре города. Тем не ме-
нее, протяженность Мысков 
превышает 30 километров, 
и, чтобы обеспечить пол-
ный охват населения услуга-
ми, в 2016 году планируется 
приобрести спецавтомобиль, 
создав мобильный офис, и 
организовать выездной при-
ем документов. В перспек-
тиве МФЦ будут созданы в 
каждом городе и райцентре 
Кузбасса. Это позволит зна-
чительно сократить волоки-
ту и станет барьером на пути 
коррупции.

Пресс-служба АКО.
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 ПРЕМЬЕРА РЕВЕРСА в Кемерове прошла 
успешно, констатируют специалисты. Напомним, 
эксперимент по внедрению реверсивного движения 
проводится по распоряжению Амана Тулеева. Он 
отметил, что это сделано для снижения пробок в 
утренний и вечерний часы пик. Для обеспечения 
безопасности установлены специальные 
реверсивные светофоры, информационные 
щиты и др. По итогам работы в утренние часы 

пик сотрудники центра организации дорожного 
движения и ГИБДД выяснили, что нововведение 
себя оправдывает. Автомобили двигались без 
затруднений. ЧП и ДТП  не зафиксировано. 
Также выяснилось, что с 9 до 10 часов утра 
поток машин незначительный. Потому принято 
решение сократить время утреннего реверсивного 
движения на час, с 7.00 до 9.00.  
Фото Федора Баранова.

// фотофакт // ЖКХ

// помощь

Чистая вода –  
из фильтров-кувшинов

// образование

Стобалльников нашла апелляция

// акция

Двухколесный друг в подарок

В Кузбассе появились два 
стобалльника по профильной 
математике после того, как их 
апелляции были удовлетворе-
ны конфликтной комиссией.

Хотя сначала, как мы писали 
ранее, по предварительным «до-
апелляционным» данным, никто 
не был «уличен» в таком блестя-
щем итоге.

К сегодняшнему дню есть ре-
зультаты вообще по всем экзаменам. 
Но они пока тоже предваритель-
ные, без учета сдачи в резервные 

дни и возможных еще апелляций.
В целом по Кузбассу общее ко-

личество набравших максималь-
ный балл по всем предметам 2015 
года –  113 человек (в 2014 году 
было 87). Больше всего стобалль-
ников по русскому языку - 80. На 
втором месте - химия (11), на тре-
тьем – физика и информатика (по 
пять человек).

Стобалльники у нас есть почти 
по всем предметам, кроме геогра-
фии и всех иностранных языков. 
Правда, и сдавали их относительно 
немногие. Особенно немецкий (20 

человек) и французский – шестеро.
Первенство среди предметов по 

числу не преодолевших минималь-
ный порог, то есть заваливших эк-
замен, как и в прошлые годы, - за 
математикой (профильной): 1847 
человек из 9144 сдававших.

Всего в ЕГЭ нынче приняли 
участие 11527 кузбассовцев, из 
них 10212 выпускников текущего 
года, 778 обучающихся коллед-
жей и техникумов, 521 выпуск-
ник прошлых лет, 16 не сдавших 
экзамены в прошлые годы.

Татьяна Фомина.

Вчера в Белове кварти-
ры в двух новых домах 
получили дети-сироты, 
переселенцы из ава-
рийного жилья и с под-
работанных территорий.

Как отметил замгу-
бернатора Евгений Бух-
ман, всего новоселье от-
праздновали 59 семей. 
Общая площадь новостро-
ек — 2845 кв. м. В каждой 
квартире — современная 
отделка, приборы учета по-

требления воды и электри-
чества, автономная пожар-
ная сигнализация. Двор 
благоустроен, есть игровая 
площадка. Рядом школа, 
детсад и больничный горо-
док. На строительство двух 
домов было направлено 86 
млн рублей.

Вчера же в поселке Ба-
банаково г. Белово снесли 
аварийный 8-квартирный 
барак. До конца этого года 
с карты города исчезнут 
еще пять бараков.

20 школьников из Тайги вчера 
получили бесплатные велоси-
педы в рамках акции «1000 
велосипедов - детям Кузбасса».

Двухколесные машины юным 
тайгинцам из малообеспечен-
ных и многодетных семей, а так-
же отличившимся в учебе, спорте, 
творчестве, вручил замгуберна-
тора по жилищно-коммунально-
му и дорожному комплексу Ана-

толий Лазарев.
«Велосипеды - это не только 

средства передвижения, но и здо-
ровый и активный образ жизни, 

- объясняет Анатолий Анатолье-
вич. - Мы считаем, что это очень 
полезная акция. Кроме того, это 
награда за уже достигнутые успе-
хи, а также дополнительный сти-
мул для будущих побед».

После вручения паспортов на 
велосипеды и сладких подарков 

дети смогли прокатиться на сво-
ем личном транспорте.

«Раньше я ездил только на ма-
мином велосипеде, - рассказы-
вает ученик четвертого класса 
школы №33 города Тайги Данил 
Юрьев. - Теперь у меня есть свой!

Напомним, эта акция старто-
вала по инициативе Амана Туле-
ева накануне Дня российской мо-
лодежи.

Максим Степанов.

Первой обладательницей 
бесплатного фильтра для 
воды по областной про-
грамме стала жительница 
Березовского.

Вчера в Кузбассе старто-
вала областная программа 
по вручению фильтров для 
воды кузбассовцам старше-
го поколения и инвалидам, 
обслуживаемым соцработ-
никами на дому и прожи-
вающим в территориях, где 
есть проблемы с чистой во-
дой.

Первый фильтр пред-
ставители администра-
ции и центра соцобслужи-
вания города Березовский 
вручили Александре Его-
ровне Киселевой. Она ро-

дилась в 1943 году, почти 
19 лет трудилась на разре-
зе «Черниговский».

Всего по програм-
ме, инициатором ко-
торой стал Аман Туле-
ев, бесплатные фильтры 
для воды получит тыся-
ча жителей области. Это 
простые в обращении и 
надежные фильтры-кув-
шины, с помощью кото-
рых можно получать чи-
стую питьевую воду в 
домашних условиях. Вода 
в них наливается из-под 
крана, за 2-3 минуты про-
ходит через фильтр и очи-
щается и от разных при-
месей, и от бактерий, и от 
вредных веществ.

Пресс-служба АКО.

// проверки

На контроле - ГСМ
В Кузбассе проверят 
качество горюче-смазоч-
ных материалов, реали-
зуемых на территории 
региона.

По поручению Амана 
Тулеева внеплановые про-
верки проведут сотрудни-
ки отдела (инспекции) го-
сударственного надзора по 
Кемеровской области Си-
бирского межрегиональ-
ного территориального 
управления Росстандарта.

Как рассказали в об-
ластном департаменте 
промышленности, специ-
алисты исследуют параме-
тры ГСМ на соответствие  
ГОСТу. Кузбассовцы мо-
гут сообщить о фактах ре-
ализации некачественных 
и контрафактных нефте-
продуктов по телефону: (8-
3842) 36-66-72, электрон-
ной почте (smtukem@mail.
ru), либо направив письмо 
по адресу: 650991, г. Кеме-
рово, ул. Дворцовая, 2.

// жилье

Долгожданное новоселье

// культура

В администрации об-
ласти состоялось со-
вещание по вопросам 
подготовки города Тайга 
к отопительному сезону.

Замгубернатора Ана-
толий Лазарев и руково-
дители ресурсных орга-
низаций Тайги обсудили 
вопросы проведения ре-
монтов на котельных и 
гидравлических испы-
таний сетей, проверки 
состояния жилого фон-

да и объектов соцсфе-
ры. Анатолий Лазарев 
поручил участникам со-
вещания не отступать от 
графиков и не в ущерб 
качеству форсировать 
подготовку к предстоя-
щему отопительному се-
зону, о результатах рабо-
ты сообщать ему лично. До  
15 сентября в Тайге необ-
ходимо подготовить 13 
котельных, более 165 км 
сетей водоснабжения, бо-
лее 33 км теплосетей.

Подготовка к зиме

У жителей Новокузнецка появи-
лась уникальная возможность 
лицезреть малоизвестные гра-
фические работы величайших 
художников XX столетия Пабло 
Пикассо и Сальвадора Дали.

Сегодня в Новокузнецком худо-
жественном музее откроется вы-

ставка «Рапсодия страсти. Саль-
вадор Дали & Пабло Пикассо». 
Московская компания предста-
вит горожанам пять полных серий 
офортов, литографий и рисунков 
из частных коллекций Франции и 
США. Зрители увидят серию из 25 
работ Пикассо «Калифорнийский 
альбом», 25 крупномасштабных 

литографий Дали к пьесам фран-
цузского писателя и мыслителя 
XVIII-XIX веков маркиза де Сада, 
14 гравюр к мемуарам Казановы и 
другие работы. Выставка уже по-
бывала во многих городах страны 
и пользуется неизменным успехом 
у любителей графики.

Мария Дарская.

Страстные классики
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Адекватное обезболивание

// премьера рубрики: «Будь в курсе»

 Татьяна Гаврилова – 
победительница конкурса 
«Семейная реликвия».  
Фото Фёдора Баранова.

// конкурс

«Испекла»  
победный рассказ

// анонс

Шоу с лешим и кикиморой

// праздник

Куй счастье, пока горячо

Государственный фонд
поддержки предпринимательства Кемеровской области 

объявляет конкурсный отбор
среди банков для заключения Соглашения о сотрудничестве 
по предоставлению поручительств Государственного фонда 
поддержки предпринимательства Кемеровской области по 
договорам о предоставлении банковской гарантии 

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются Го-
сударственным фондом поддержки предпринимательства 
Кемеровской области по адресу:

650000, г. Кемерово, ул. Красная, 4, кредитно-гарантий-
ный отдел.

Телефон для справок: (3842) 58-73-97.
Срок представления конкурсной документации: с 9.00 

13.07.2015г. до 17.00 12.08.2015г. включительно.
С условиями конкурсного отбора можно ознакомиться на 

сайте WWW.FOND42.RU
Контактные лица:
начальник кредитно-гарантийного отдела Трефилова 

Ирина Владимировна;
экономист кредитно-гарантийного отдела Козымаер  

Кирилл Николаевич.

В День города в Новокузнецке 
впервые пройдет фестиваль 
«Город кузнецов».

4 июля на центральной пло-
щади южной столицы Кузбас-
са развернется ремесленное нон-
стоп-шоу. Лучшие кузнецы города 
соберутся обменяться опытом, 
продемонстрировать землякам 
красоту кованых изделий, пока-
зать, как холодный безжизненный 
металл превращается в изящный 
предмет. Участники фестиваля 
на глазах у зрителей будут ковать 
цветы, совместными усилиями 
создавать кованый фасадный знак 
«Новокузнецк – город мастеров».

Проведение такого специфи-
ческого мероприятия вполне 
оправданно, считают организа-

торы - PR-агентство «Крылья» и 
«Кузница у Левши», ведь абинцев 
и шорцев, проживавших в этих 
краях, русские казаки назвали 
«кузнецкими людьми». От них и 
название Кузнецкого острога, по-
строенного в 1618 году, из кото-
рого вырос город. И не случайно 
в нижней половине герба Ново-
кузнецка изображена наковальня 
со щипцами и молотом – так вы-
глядели первые русские кузницы, 
построенные по проекту шорцев.

Встать за наковальню и взять в 
руки молот в этот день смогут все 
желающие, независимо от пола и 
возраста. Специальный гость фе-
стиваля - женщина-кузнец Анна 
Билецкая, член Союза кузнецов 
России, раскроет зрителям тех-
нологию производства кованых 

предметов, поделится некоторы-
ми секретами древнего ремесла и 
покажет профессиональные при-
емы ковки.

Кульминацией фестиваля ста-
нет старинный обряд кузнечной 
свадьбы от «Кузницы у Левши» 
и фольклорно-этнографического 
центра «Щедрыня». Молодожё-
ны испытают «заковывание сер-
дец» и сами «выкуют свое сча-
стье». Считается, что после такой 
кузнечной свадьбы чувства влю-
бленных не остынут никогда, 
ведь жар кузнечного огня и кре-
пость кованой стали сделают го-
раздо прочней семейные узы.

А еще всех горожан с «куз-
нечными» фамилиями ожидают 
приятные сюрпризы. 

Мария Дарская.

Хорошая новость для пред-
принимателей: вступил в силу 
федеральный закон о ведении 
единого реестра проверок 
хозяйствующих субъектов.

Как пояснила уполномочен-
ный по защите прав предприни-
мателей в Кемеровской области 
Елена Латышенко, реестр будет 
включать сведения не только о 
плановых проверках (эта нор-
ма действовала и ранее), но и о 
фактически выполненных вне-
плановых. А также – об их ре-
зультатах, о том, пытался ли 
предприниматель обжаловать 
заключение контролирующих 
органов и какое решение было 
принято в итоге. В масштабах 
страны за ведение реестра от-
вечает генеральная прокурату-
ра РФ, в Кузбассе – прокуратура 
Кемеровской области.

«Смысл нововведения в том, 

чтобы снизить администра-
тивную нагрузку на малый и 
средний бизнес и умерить пыл 
отдельных контролеров, зло-
употребляющих служебным 
положением, – комментирует 
Елена Латышенко. – Если ре-
естр начнет «высвечивать», что 
проверяющий Иванов без кон-
ца ходит с внеплановыми про-
верками к предпринимателю 
Петрову, он должен будет обо-
сновать, чем вызван такой ин-
терес. Потому что на контроль-
но-надзорную деятельность 
расходуется значительная 
часть госбюджета. А насколько 
это эффективно?»

Разумный подход к провер-
кам бизнес-омбудсмен проил-
люстрировала на конкретном 
примере. В 2014 году управле-
ние МЧС России по Кемеровской 
области проанализировало ста-
тистику пожаров и несчастных 

случаев. И пришло к выводу, что 
индивидуальные предпринима-
тели и крестьянско-фермерские 
хозяйства Кузбасса «погоды» 
здесь не делают, в общем мас-
сиве ЧП на них приходятся де-
сятые доли одного процента. В 
результате при формировании 
плана проверок из него исклю-
чили более 2200 представите-
лей данного сектора экономики. 
В ведомстве сочли, что разумнее 
сконцентрировать внимание на 
объектах, которые могут пред-
ставлять реальную угрозу для 
здоровья и жизни людей.

В этом году органы государ-
ственного пожарного надзора 
готовы расширить список ис-
ключений и наряду с ИП уда-
лить из сводного плана прове-
рок субъекты малого и среднего 
предпринимательства – по их 
письменному ходатайству.

Валентина Акимова.

Уважаемые читатели!  
Сегодня мы представляем вам новую «прикладную» рубрику.  
Жизнь не стоит на месте, в ней постоянно происходят изменения,  
касающиеся если не всех, то многих. В заметках под рубрикой  
«Будь в курсе» мы будем рассказывать о том, какие новшества  
принес наступивший месяц. И очень надеемся, что эта информация 
будет для вас полезной.  
Итак, что же меняется с 1 июля 2015 года?

Поправки в Федеральный за-
кон «О наркотических сред-
ствах и психотропных веще-
ствах», без сомнения, повысят 
качество жизни тяжелоболь-
ных пациентов и их семей.

Как пояснила начальник фарм- 
управления департамента ох-
раны здоровья населения Ке-
меровской области Владлена 
Чегодаева, они касаются трех 
основных моментов.

Во-первых, амбулаторным 
больным и их родственникам, 
проживающим в малых тер-
риториях, не придется боль-
ше ездить за наркотическими 
анальгетиками в аптеки других 

населенных пунктов (чаще все-
го это был райцентр). Правом 
отпускать такие лекарства от-
ныне наделены ФАПы, распо-
ложенные в селах, где нет сво-
их аптек. (Правда, прежде им 
предстоит получить лицензии 
на данный вид деятельности, но 
эта задача вполне решаема.)

Во-вторых, срок действия 
специального рецепта на нарко-
тические средства и психотроп-
ные вещества продлен с 5 до 15 
дней.

И, в-третьих, чтобы выпи-
сать новый рецепт амбулатор-
ному пациенту, больше не нуж-
но возвращать пустые упаковки 
от использованных лекарств 

(ампулы, флаконы, блистеры, 
вскрытые и использованные 
обезболивающие наркотиче-
ские пластыри). Это существен-
но упрощает сам процесс выпи-
ски.

Главный специалист департа-
мента здравоохранения по пал-
лиативной медицинской помо-
щи Ольга Березикова уточнила, 
что в обезболивании на амбула-
торном этапе оказания помощи 
ежегодно нуждаются около ше-
сти тысяч кузбассовцев.

Получить консультацию 
по вопросам адекватного 
обезболивания пациенты и 
их родственники могут по 
тел. (8-3842)-61-09-05.

Проверяй, но доверяй

Дорогие читатели, се-
годня редакция газеты 
«Кузбасс» подводит ито-
ги конкурса «Семейная 
реликвия».

В течение нескольких 
месяцев мы получали рас-
сказы и фотографии о ра-
ритетных вещицах, ко-
торые хранятся в ваших 
домах и с которыми связа-
но много ярких воспоми-
наний.

Благодарим всех участ-
ников, которые подели-
лись своим творчеством. 
Ваши работы вызвали жи-
вой интерес не только со-
трудников редакции, но 
и читателей газеты. Были 
и трогательные письма, и 
веселые. Порой в рассказе 
о раритете всплывали це-
лые судьбы, уникальные 
семейные традиции.

Завершая конкурс, мы 
выбрали победителя, а 
точнее победительницу, 
которой и достались па-
мятные подарки. Это жи-
тельница поселка Металл-
площадка Кемеровского 
района Татьяна Гаврило-
ва. Она не только инте-
ресно, но и вкусно написа-
ла о старинной глиняной 
сковороде. Кстати, на ней 
до сих пор можно испечь 

потрясающие ажурные 
блинчики.

«О конкурсе узнала из 
газеты и тоже решила по-
участвовать, − сказала 
при встрече Татьяна Гри-
горьевна. – Любовь к сло-
ву – это у нас семейное. Ни 
у кого соответствующего 
образования нет, но ино-
гда пишем для души кто 
стихи, кто прозу. Такое ув-
лечение. И на конкурс я 
писала не ради победы, а 
для удовольствия».

В подарок от редакции 
Татьяна получила карти-
ну сибирских мастеров и 
посуду.

Алена Смирнова.

В ночь с 6 на 7 июля 
в музее-заповеднике 
«Томская писаница»  
состоится шоу  
«Ночь на Ивана Купалу».

В 19.00 начнется заклю-
чительный концерт XVI 
Всекузбасского фестива-
ля-конкурса собирателей и 
исполнителей сибирского 
фольклора «Музыкальный 
ларец».

Считается, что в ночь 
на Ивана Купалу нечисть 
становится более актив-
ной, поэтому, по народным 
поверьям, спать в это вре-
мя суток нельзя. Водяной, 
леший, кикимора станут 
главными персонажами те-
атрализованного представ-

ления, которое стартует по-
сле концерта.

Праздник «Иван Купа-
ла» на «Томской писанице» 
будет, как обычно, напол-
нен обрядами, связанными 
с водой, огнём и травами. 
Ждет гостей и огромный 
костер, обладающий маги-
ческой силой, которая от-
гоняет нечисть. И, конечно 
же, поиски цветка папорот-
ника.

Еще в программе: огнен-
ное и водное шоу, фонта-
ны, фейерверк, купальская 
дискотека. Как пообеща-
ли организаторы, участни-
ки конкурсов и игр увезут с 
собой не только призы, но и 
незабываемые впечатления.

Юлия Сергеева.
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Кемеровская государствен-
ная медицинская академия объ-
являет выборы на должность 
заведующего кафедрой

по кафедрам: детской сто-
матологии, ортодонтии и про-
педевтики стоматологических 
заболеваний; офтальмологии; 
оториноларингологии и клиниче-
ской иммунологии; фтизиатрии; 
ортопедической стоматологии и 
материаловедения.

Квалификационные требова-
ния: высшее профессиональное 
образование; наличие ученой 
степени и ученого звания; стаж 
научно-педагогической деятель-
ности или работы в организациях 
по направлению профессио-
нальной деятельности, соответ-
ствующей деятельности кафе-
дры, не менее 5 лет.

Срок подачи заявления на 
участие в конкурсе – один месяц 
со дня опубликования.

Документы подавать на имя 
ректора академии по адресу: 
650029, г. Кемерово, ул. Воро-
шилова, 22а.

Организатор торгов - государственная корпорация «Агент-
ство по страхованию вкладов» (адрес: 109240, Москва, Верх-
ний Таганский тупик, д. 4, электронная почта: etorgi@asv.org.
ru), являющаяся на основании решения Арбитражного суда 
Кемеровской области от 27 февраля 2014 года по делу №А27-
472/2014 конкурсным управляющим (ликвидатором) Акцио-
нерного коммерческого банка «Новокузнецкий муниципальный 
банк» открытое акционерное общество, (АКБ НМБ ОАО, адрес 
регистрации: 654000, Россия, г. Новокузнецк, ул. Кирова, д. 38, 
ИНН 4216003682, ОГРН 1024200001770), сообщает о результа-
тах торгов имуществом АКБ НМБ ОАО (сообщение 77031465696 
в газете «Коммерсантъ» от 18.04.2015 № 69(5579)), проведен-
ных 08.06.2015 г.

По лотам №3001–4000 торги признаны несостоявшимися 
по основаниям, предусмотренным п.17 ст.110 Федерального 
закона «О несостоятельности (банкротстве)».

Лоты № 3009, 3019, 3029, 3041, 3047, 3053, 3063, 3068, 3081, 
3092, 3098, 3102, 3107, 3135, 3148, 3150, 3152, 3164, 3166, 3169, 
3178, 3189, 3190, 3200, 3211, 3215, 3244, 3266, 3284, 3286, 3295, 
3305, 3313, 3318, 3335, 3346, 3361, 3374, 3382, 3388, 3401, 3406, 
3417, 3421, 3463, 3481, 3483, 3510, 3517, 3557, 3564, 3565, 3567, 
3570, 3572, 3589, 3612, 3626, 3669, 3680, 3688, 3708, 3711, 3736, 
3739, 3746, 3756, 3769, 3773, 3779, 3789, 3794, 3795, 3800, 3801, 
3805, 3810, 3815, 3818-3820, 3825, 3827, 3831-3835, 3844, 3846, 
3847, 3850, 3864, 3868, 3871, 3881, 3883-3885, 3887, 3895-3897, 
3900, 3926, 3937, 3939, 3943, 3954, 3968, 3975, 3987, 3989, 3992, 
3997 с повторных торгов сняты.

Вся остальная информация и нумерация лотов остается 
без изменений.

Также сообщаем, что с повторных торгов были сняты сле-
дующие лоты по причине погашения: Лоты №4029, 4085, 4106, 
4203, 4206, 4223, 4242, 4258, 4271, 4462, 4558 (сообщение 
77031432896 в газете «Коммерсантъ» от 21.03.2015 №49(5559)).

Сведения об отмене доверенностей, выданных  АКБ «Но-
вокузнецкий муниципальный банк» ОАО

Решением Арбитражного суда Кемеровской области 
3 марта 2014 года по делу № А27-472/2014 Акционерный 
коммерческий банк «Новокузнецкий муниципальный банк» 
открытое акционерное общество (АКБ НМБ ОАО, ОГРН 
1024200001770, ИНН 4216003682, адрес регистрации: 654000, 
г. Новокузнецк, ул. Кирова, д. 38) признан несостоятельным 
(банкротом), в отношении его открыто конкурсное произ-
водство. Функции конкурсного управляющего возложены 
на государственную корпорацию «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее – Агентство).

Агентство сообщает об отмене доверенностей, выданных 
Акционерным коммерческим банком «Новокузнецкий муни-
ципальный банк» открытое акционерное общество следую-
щим лицам:

Тогулеву Валерию Михайловичу, Корчагину Александру 
Валерьевичу, Чернышовой Кире Сергеевне, Григорьеву Ники-
те Андреевичу, Золоеву Александру Георгиевичу, Кирсанову 
Павлу Михайловичу, Кизиловой Яне Геннадьевне, Юрьевой 
Елене Владимировне, Волковой Яне Владимировне, Мордю-
ковой Юлии Константиновне, Дубову Игорю Анатольевичу, 
Кащенко Михаилу Юрьевичу, Ивановой Любови Владими-
ровне.

ПРИЕМ РЕКЛАМЫ, 

ЧАСТНЫХ ОБЪЯВЛЕНИЙ 

В ГАЗЕТУ КУЗБАСС.

Тел./факс:

35-40-25, 35-38-14, 

35-36-75, 35-38-04

//  к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы!
С 6 по 10 июля 2015 года с 15 до 17 часов вы 

можете обратиться к заместителям губернатора 
Кемеровской области, руководителям исполни-
тельных органов государственной власти Кеме-
ровской области отраслевой и специальной ком-
петенции по телефонам «прямой линии»:

6 июля - Добрыдин Сергей Никандрович, 
начальник архивного управления Кемеровской 
области, тел. 58-30-56.

7 июля - Шнитко Александр Николаевич, 
начальник департамента строительства Кемеров-
ской области, тел. 58-55-45.

8 июля - Цой Валерий Константинович, за-
меститель губернатора Кемеровской области (по 
вопросам социальной политики), тел. 58-15-36.

9 июля - Третьяков Олег Борисович, началь-
ник департамента сельского хозяйства и перераба-
тывающей промышленности Кемеровской обла-
сти, тел. 36-33-78.

10 июля - Чепкасов Артур Владимирович, 
начальник департамента образования и науки Ке-
меровской области, тел. 36-43-21.

Ежедневно, кроме субботы и воскресенья, с 8.30 
до 17.30 работает телефон обращений к губернато-
ру Кемеровской области - 58-41-97.

ОАО «Кузбасс-пригород» в соответствии с приказом Феде-
ральной антимонопольной службы Российской Федерации от 
12.04.2011 г. №263 и приказом Федеральной службы по тарифам 
от 19.04.2011 №158-т разместило данные о своей деятельности на 
странице в сети интернет, используемой акционерным обществом 
для раскрытия информации: 
http://www.e-disclosure.ru/portal/company.aspx?id=29395

//  развитие

SocialLab 
пойдет в тираж
Новокузнецкий проект лаборатория соци-
альных инициатив «Город для жизни» пред-
ставлен в Общественной палате РФ.

Предложение провести пре-
зентацию на юбилейном пле-
нарном заседании ОПРФ в Мо-
скве поступило руководителю 
социальных проектов компании 
ИнЭкА Ксении Степаненко на 
форуме Сибирского федерально-
го округа «Сообщество» в Ново-
сибирске. Там обсуждались про-
блемы гражданского общества 
и возможные пути их решения. 
Ксения представила представи-
телям общественности, власти и 
бизнеса SocialLab - площадку по 
разработке стратегии городско-
го развития.

Проект новокузнечан был 
признан одним из лучших сре-
ди проектов городов СФО и по 
итогам форума попал в програм-
му «Перспектива» Обществен-
ной палаты РФ. Ее члены сочли 

технологию, предложенную но-
вокузнечанами, достойной для 
широкого тиражирования на 
территории России. Проекту бу-
дет оказана активная поддержка 
в продвижении и развитии.

В Новокузнецке лаборатория 
социальных инициатив «Город 
для жизни» ежегодно собира-
ет на свои творческие площад-
ки сотни горожан и крупнейших 
экспертов российского и между-
народного уровней. 

Кстати, недавно Ксения Сте-
паненко представляла Россию на 
летней школе Альянса цивили-
заций ООН в Территауне (США, 
штат Нью-Йорк), где провела 
мастер-класс «Образ современ-
ного гражданского активиста 
(компетенции и умения)».

Татьяна Минеева.
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Плацдарм для рывка вперед
В 2014 году «Газпром» создал 

плацдарм для нового рывка 
вперед: мы расширили нашу 
ресурсную базу, нарастили 

производственные мощности, сохра-
нили лидирующие позиции в россий-
ской и мировой отрасли, увеличили 
нашу долю на рынке Европы, сделали 
решающий прорыв на рынки Азии.

С эти х слов начал свой доклад на Го-
довом общем собрании акционеров 26 
июня 2015 года председатель правления 
ОАО «Газпром» Алексей Миллер. Успе-
хи «Газпрома» складываются из успехов 
и результативности всех его дочерних об-
ществ, одним из которых является «Газ-
пром трансгаз Томск».

– Выступление Алексея Миллера было 
динамичным и масштабным. В докладе 
была дана оценка работе «Газпрома» в 
прошлом году по многим направлениям 
деятельности, при этом много внимания 
было уделено и реализации Восточной 
газовой программы. Для нашей компа-
нии работа в проектах этой программы 
является приоритетной. Мы выступаем 
в роли заказчика на строительстве га-
зопроводной системы «Сила Сибири», а 
также являемся заказчиками по проек-
тированию второй очереди магистраль-
ного газопровода Сахалин – Хабаровск – 
Владивосток, – отметил Анатолий Титов, 
генеральный директор ООО «Газпром 
трансгаз Томск», участник акционерного 
собрания.

«Сила Сибири» – 
от подписания до реализации

Столь пристальное внимание востоку – 
не случайно. По сути, весь прошлый год про-
шел для газовой отрасли России под знаком 
«Силы Сибири». В мае в Шанхае между Рос-
сией и Китаем был подписан самый круп-
ный контракт за всю историю «Газпрома» 
на поставку газа в Китай по «восточному» 
маршруту. 1 сентября в Якутске состоялись 
мероприятия по сварке первого стыка маги-
стрального газопровода «Сила Сибири». По-
сле этого началась реализация проекта.

– Задолго до этих торжественных момен-
тов наша компания осуществила организа-
ционную и техническую подготовку к на-
чалу строительства. Был создан единый 
логистический центр в Усть-Куте. Сформи-
ровано Ленское ЛПУМГ и пять РУСО, в ко-
торые был набран профессиональный штат 
сотрудников. Определены и обустроены 
базы временного хранения трубной продук-
ции. И это только крупные штрихи к общей 
картине, – отметил Анатолий Титов. – Тру-
ба, которую сейчас укладывают в траншею, 

– это видимый результат. Но чтобы маги-
стральный газопровод с каждым днем при-
растал новыми километрами, была прове-
дена огромная подготовительная работа.

Месяц назад мы писали о 151 тысяче 
тонн труб, разгруженных в Усть-Куте, что 
соответствовало 198 километрам маги-
страли. В конце июня доставлено уже 202 
тысячи тонн труб, а это 265 километров 

магистрали. Все это означает одно: рабо-
ты по строительству «Силы Сибири» идут 
полным ходом и по графику.

–«Сила Сибири» будет обеспечивать вы-
полнение контракта, который уже стал кон-
трактом №1 за всю историю мировой газо-
вой промышленности. В 2014 году «Газпром» 
подписал контракт на 400 миллиардов дол-
ларов с китайской компанией CNPC, по кото-
рому в течение 30 лет мы поставим триллион 
кубических метров природного газа. Объе-
динение ресурсной базы и технологических 
возможностей «Газпрома» с потребностями 
в газе наших китайских партнеров даст вы-
дающийся результат, – отметил в своем до-
кладе Алексей Миллер.

«Сила Сибири - 2» – 
в параллельном створе

Газопровод, который в проектном вари-
анте ранее имел название «Алтай», получил 
свое официальное название «Сила Сибири - 
2». И это – «западный» путь поставки газа 
в Китай.

– В начале мая мы подписали основные, 
базовые условия поставки газа, которые 
носят юридически обязывающий характер. 
Это более десятка принципиальных и важ-
ных статей: объемы и поставки газа, сроки 
строительства, минимальные суточные и 
годовые объемы, основные параметры ка-
чества газа, – отметил Алексей Миллер на 
пресс-конференции, организованной сразу 
после собрания акционеров для представи-
телей российских и зарубежных СМИ.

Надо сказать, что компания «Газпром 
трансгаз Томск» занималась этим проек-
том на стадии обоснования инвестиций. Из-
вестно, что по «западному» маршруту пла-
нируется поставлять по 30 миллиардов 
кубических метров газа в год в течение 30 
лет. Определена и точка передачи газа. А это 
означает, что маршрут приобрел реальные 
очертания.

Масштаб договоренностей о поставках 
газа в Китай измеряется не только мил-
лиардами долларов и триллионом кубов 
газа. Эти контракты станут решающим 
фактором, определяющим перспективы 
энергетики и в Азии, и в мире в целом.

Татьяна Купцова.

// достопримечательность

Кусочек Святой Земли
Окончание. Начало на 1-й стр.

Еще недавно по обеим сторонам доро-
ги, ведущей к храму, были заросли клена и 
кустарников, а сегодня вырисовывается ку-
сочек Святой Земли. В будущем здесь поя-
вится и озеро Кинерет, которое, как извест-
но, своими очертаниями напоминает арфу. 
Именно там рыбачили будущие апостолы 
Петр и Андрей. Сейчас прихожане собира-
ют деньги на обустройство этого пруда. А 
администрация города недавно помогла за-
асфальтировать дорогу и автостоянку.

В благодарность за исцеление
Надо сказать, что история храма 

Иоанна Воина примечательна изначаль-

но. Он возведен на средства верующих в 
память о погибших в 1994 году на шах-
те «Зыряновская». Сначала под церковь 
отдали деревянное здание бывшей шко-
лы. В 2000-м по благословению архи-
епископа Кемеровского и Новокузнец-
кого Софрония приходским собранием 
было принято решение о реконструк-
ции здания, но денег на ремонт не было. 
Спас положение спонсорский взнос, по-
ступивший от женщины из Салехарда, 
которая исцелилась в этом приходе от 
болезни. Проект уникального по своей 
архитектуре храма в стиле знаменитых 
Кижей выполнили архитекторы из Бе-
лова Светлана и Владимир Самойловы. 
Строительство шло восемь лет.

В 2000 году перед Покровом на одном 

из оконных стекол церкви появился лик 
Богородицы с младенцем на руках. По-
смотреть на этот нерукотворный образ 
специально приезжали из других горо-
дов страны и даже из-за границы. Од-
нако изображение не уберегли: стекло 
во время чина отчитки от бесов разбил 
мужчина, ударив его ногой. Но в хра-
ме осталась икона - точная копия обра-
за на стекле, написанная иконописцем 
Владимиром Шубенкиным и названная 
«Чаша терпения». Оклад для нового об-
раза украшали в Андреевском монасты-
ре в Москве, а в церковь Иоанна Воина 
доставили крестным ходом.

В церкви хранится 96 частиц мощей 
– киево-печерских и оптинских святых, 
святителя Николая, преподобного Сер-
гия, его родителей, Василия Блаженно-
го, праведной Матроны. «Надо полми-
ра объехать, чтобы поклониться этим 
святыням. А здесь все в одном храме», - 
рассказывают прихожане.

Грандиозные планы
Внутреннее содержание храма по за-

мыслу отца Василия и промыслу Божье-
му подкрепляется внешним. Задумок у 
настоятеля много. К примеру, сделать 
Святой Вертеп — Пещеру Рождества, по-
добие места, в котором родился Иисус 
Христос. Поставить на одной из вершин 
поклонный крест, к которому серпанти-
ном будет вести каменная лестница, и 
многое другое. «Гостиница нужна для 
паломников, - считают вдохновленные 
творческими перспективами ландшафт-
ные архитекторы. – Ее можно постро-
ить в виде Ноева ковчега». Даже картин-
ку подобрали для наглядного показа, как 
это может быть.

По завершении всех запланирован-
ных работ, а на это уйдет несколько лет, 
храм Иоанна Воина и прилегающая к 
нему территория могут стать местом па-
ломничества. Но уже сегодня сюда как 
магнитом притягивает и горожан, и го-
стей города.

Сейчас же главное – обеспечить под-
держку спонсоров, чтобы работы шли 
быстрее. И тогда новокузнецкий кусо-
чек Иерусалима станет новой важной со-
ставляющей привлекательного имиджа 
и позитивной репутации города.

Татьяна Минеева.  Фото Ярослава Беляева.
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Дачи на чужой земле
Жители некогда казенных дачных домиков, 
которые несколько десятилетий назад были 
построены на федеральной земле и находились 
на балансе областного милицейского ведомства, 
считают их своими в силу того, что уже давно в 
них живут. Но документов на передачу им этих 
домиков нет и никогда не было – как, впрочем, и 
на отвод земли для их строительства. 

Казенное место
…Лет сорок тому назад в лесном 

массиве неподалеку от деревни 
Журавлево Кемеровского района 
стали появляться небольшие дач-
ные поселки из дощатых домиков. 
Хозяином одного из них было 
тогда еще областное УВД. В от-
личие от мичуринских участков 
с их пресловутыми шестью сотка-
ми здесь никаких грядок и теплиц 
не было, люди приезжали сюда 
только отдохнуть, погулять изви-
листыми тропинками между сто-
летними соснами и подышать чи-
стым лесным воздухом. Получить 
на лето казенную дачу за отно-
сительно небольшую плату было 
нетрудно – для этого сотрудни-
ку областного аппарата милиции 
нужно было написать заявление 
в хозяйственный отдел ведом-
ства, на балансе которого находи-
лась база отдыха, и, получив «до-
бро» начальства, вселиться туда. 
Так что поначалу никаких «пер-
сональных» дач там не было и в 
помине: все вокруг казенное, с ин-
вентарными номерами. А то, что 
нет никаких документов на от-
вод земли, на которой строились 
домики (земля в сосновом лесу 

– федеральная собственность), в 
советское время, очевидно, мало 
кого волновало. Может быть, по-
тому, что тогда вопросы с выде-
лением земли под строительство 

дач решались просто – по теле-
фонному звонку, и можно было 
вообще обойтись без документов. 
Хотя по закону это всегда называ-
лось самостроем с самовольным 
захватом земли. Но кого в совет-
ское время интересовали такие 
«мелочи», когда все вокруг было 
государственное?

На птичьих правах
Постепенно на «милицей-

ских дачах» сформировался ко-
стяк дачников, которые стали 
заезжать на них постоянно, каж-
дое лето, из года в год. Со вре-
менем казенная мебель с инвен-
тарными номерами заменялась 
собственной, на казенных дачах 
люди обзаводились своим лич-
ным скарбом. Дачников-мили-
ционеров, вероятно, все устраи-
вало. Хотя никаких документов, 
что областное милицейское (те-
перь – полицейское) ведомство 
передавало им эти домики в без-
возмездное или хотя бы обычное 
пользование, не было. Да и земля 
в сосновом лесу под ними была 
чужой (федеральной) собствен-
ностью, за которую они никогда 
никому ничего не платили. Вот и 
получалось: люди обосновались 
в дачном поселке, построенном 
на землях, которые областному 
милицейскому ведомству никто 
не выделял – то есть в обход за-

кона. Иными словами: фактиче-
ски он вроде был, а формально 

- нет. Так и жили дачники мно-
гие годы в тени сосен на птичьих 
правах.

Выход «из тени»
Однако продолжаться вечно 

так не могло. В ноябре 2013 года 
в адрес администрации Кеме-
ровского муниципального рай-
она поступило обращение из ГУ 
МВД России по Кемеровской об-
ласти о нахождении на террито-
рии района бесхозяйного имуще-
ства – тех самых 17 деревянных 
дачных домов, которые и состав-
ляли так называемые «милицей-
ские дачи». Поскольку никаких 
документов на дачные домики в 
ведомстве не было, руководство 
теперь уже полицейского главка 
предложило признать их муни-
ципальной собственностью – то 
есть собственностью Кемеров-
ского района. Конечно, в поли-
цейском главке сказали, что там 
живут дачники, но эти дачи ни-
когда не были их личными, а всег-
да оставались казенными. Ког-
да районные власти согласились 
принять бесхозное имущество, в 
ГУ МВД России по Кемеровской 
области издали приказ о снятии 
дач с баланса. Никакого акта при-
ема-передачи между сторонами 
при этом не подписывалось. Ле-
том 2014 года районный комитет 
по управлению муниципальным 
имуществом (КУМИ) зареги-
стрировал на эти строения пра-
ва собственности и поставил их 
на государственный кадастровый 
учет. Дачные домики, которые не-
сколько десятилетий официально 
не проходили ни по каким госу-
дарственным земельным учетам, 
наконец-то были легализованы.

Правда, живущих там многие 

годы дачников-милиционеров 
(многие из них к этому времени 
уже вышли на пенсию, стали ве-
теранами МВД), которые считали 
эти домики своими лишь на том 
основании, что они там уже дав-
но жили, такое положение дел во-
все не обрадовало. Ведь теперь, по 
закону, им нужно было либо вы-
купать эти строения на открытых 
торгах, либо просто арендовать 
их у КУМИ. А потом в любом слу-
чае еще арендовать федеральную 
землю под ними у Лесного фон-
да. Делать этого дачникам, види-
мо, не хотелось – ведь за все это 
нужно было платить. Но зачем 
платить за то, чем ты и так поль-
зовался много лет подряд? И тог-
да они стали писать жалобы во 
все возможные инстанции, обви-
няя власти Кемеровского района 
в том, что чиновники якобы не-
законно распродают заповедные 
земли, для чего, мол, хотят даже 
согнать с насиженных мест заслу-
женных ветеранов МВД!

Закон есть закон
- Мы готовы и очень хотели бы 

передать эти строения в собствен-
ность тех же дачников, которые, 
как они говорят, очень к ним при-
выкли и живут там многие годы, – 
говорит заместитель главы Кеме-
ровского муниципального района 
по земельно-имущественным от-
ношениям и одновременно пред-
седатель районного КУМИ Нико-
лай Хаблюк. – Но, по российскому 
законодательству, мы можем сде-
лать это только посредством тор-
гов, в которых могут принять уча-
стие несколько заинтересованных 
сторон. Без этой процедуры или 
в обход нее никак нельзя. В то 
же время мы заверили живущих 
здесь людей, что не будем объяв-
лять торгов, пока не будет реше-

ния о выкупе дачных домиков…
Что же касается разговоров о 

том, что на эти земли в заповедном 
лесу со столетними соснами якобы 
уже есть богатый покупатель, – то 
это всего лишь разговоры. Дру-
гих претендентов на эти дачи пока 
не нашлось – многих справедли-
во смущает не только то, что дач-
ные строения стоят на федераль-
ной земле, но и то, что, кроме них, 
здесь уже больше ничего нельзя 
построить. 

- Мы неоднократно встречались 
с живущими там людьми и расска-
зывали, как им нужно поступить, 
чтобы дачи, в которых они живут, 
перешли в их собственность, но, 
к сожалению, никакого решения 
они принимать не хотят, – гово-
рит Николай Юрьевич. – По боль-
шому счету, мы никогда не пре-
следовали цель получить от этих 
дач какие-то там большие деньги! 
Просто мы хотим, чтобы все было 
по закону, и если это муниципаль-
ная собственность, то она должна 
приносить прибыль в районный 
бюджет – пусть даже небольшую…

Впрочем, есть у жителей так 
называемых «милицейских дач» 
и еще один путь – для отстаива-
ния своих интересов обратиться 
в суд. Этот вариант им тоже со-
ветовали сотрудники КУМИ Ке-
меровского района. Ведь если суд 
признает, что домики, которые 
они облюбовали, - их собствен-
ность, то вопрос с выкупом стро-
ений отпадет сам с собой. И тогда 
уже руководству КУМИ придется 
объясняться: на каком основании 
муниципальная структура забра-
ла в свою собственность чьи-то 
личные дачи? Вопрос о том, вос-
пользуются ли такой судебной 
перспективой жители «милицей-
ских дач», пока тоже остается от-
крытым…

Никита Некрасов.

//  актуально

Все такси в одном номере

Единый номер вызова так-
си заработал в Новокуз-
нецке. Теперь для вызова 
машины достаточно на-

брать на телефоне 1333.

Вместе быстрее
Проект, запущенный гиль-

дией «Такси Кузбасса», по-
зволит создать единую биржу 
заказов. Как уверяют иници-
аторы проекта, это увеличит 
количество автомобилей в го-
роде и, соответственно, повы-
сит оперативность подачи ма-
шин к клиентам.

Механизм прост: клиент, по-
звонивший по единому номеру, 
попадает в диспетчерскую од-
ного из участников проекта ле-
гального такси города. Таксо-
моторное предприятие, которое 
получит этот заказ, в случай-
ном порядке определяет специ-

альная программа, а диспетчер 
отправит клиенту такси. Если 
же свободной машины не будет, 
звонок автоматически попадет в 
специальную «биржу заказов», 
предприятие, у которого авто-
мобиль оказался ближе всего к 
клиенту, подаст машину. Отме-
тим: если пассажир забыл в ма-
шине свои вещи, в течение суток 
любой его звонок на номер 1333 
будет направляться именно в 
то таксомоторное предприятие, 
что его перевозило.

«Благодаря этому проекту 
будет повышена оперативность 
подачи автомобиля, - уверен 
председатель гильдии «Такси 
Кузбасса» Александр Маман. - 
Плюс ко всему будут опреде-
лены единые тарифы. То есть 
не будет случаев, когда в конце 
пути таксист вам говорит, что 
поездка стоит не 150 рублей, 
как сказал диспетчер, а 200».

Единство в многообразии

По мнению представителя 
гильдии, единый номер не означа-
ет потери уникальности таксомо-
торными предприятиями.

«Позвонив сегодня по телефо-
ну 1333, можно воспользовать-
ся услугами одного такси, завтра - 
другого, - рассказывает Александр 
Маман. - После этого пассажир 
может сравнить уровень предо-
ставления услуг. Конечно, по цене 
они будут одинаковы, а вот по ка-
честву, по оперативности подачи 
автомобиля могут различаться. И 
если клиенту понравилось то или 
иное такси, он может попросить у 
водителя визитку и не звонить по 
единому номеру, а только в опре-
деленную компанию, конкретно-
му водителю».

Это позволит избежать и не-
добросовестной конкуренции: 
чтобы не было ситуаций, когда, 

например, руководители таксо-
парков вдруг «договорились» о 
том, чтобы все заказы шли только 
через них.

Обоюдная выгода
Еще один плюс - сокращение 

холостого пробега такси на меж-
дугородных направлениях.

«Прежде у нас всегда возникала 
проблема холостого пробега, - от-
мечает Александр Маман. - Доста-
вив пассажира в областной центр, 
машина из Кемерова обратно в 
Новокузнецк уже едет пустая. При 

запуске единого номера таксист 
может в Кемерове найти пассажи-
ра, желающего уехать в Новокуз-
нецк».

В этом случае пассажиры тоже 
остаются в выигрыше. Ведь при 
подобном взаимодействии авто-
мобили на межгород можно от-
правлять за полцены. И хотя в 
проекте пока участвует лишь юж-
ная столица Кузбасса, в перспек-
тиве к единому номеру планирует-
ся подключить и областной центр. 
А там и за другими городами дело 
не станет.

Максим Степанов.

  Теперь скорость подачи такси новокузнецким клиентам увели-
чится. Фото Федора Баранова.
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Дом вашей мечты уже строят
«Промстрой» начал продажу таунхаусов в жилом комплексе «Таежный»

В ближайшие два года в 
Лесной Поляне в рам-
ках Губернаторской 
программы «Народ-

ный дом» будет построен новый 
жилой комплекс «Таежный», 
состоящий из 230 таунхаусов.
Таунхаусы – малоэтажные 
комфортные дома – появились 
в городе-спутнике Лесная По-
ляна вместе с первыми много-
квартирными домами на Мо-
лодежной улице и сразу стали 
привычной частью этого рай-
она. Однако по-настоящему 
широкое распространение 
этот тип застройки получа-
ет именно сейчас: с 1 июля 
стартовала продажа ассоци-
ацией строительных органи-
заций «Промстрой» жилья 
комплекса «Таежный». Приоб-
рести таунхаус, который соче-
тает комфорт благоустроенной 
квартиры и условия отдельно-
го собственного дома, можно 
за наличный расчет, в рассроч-
ку, по ипотечной программе.

«Народный дом» - 
это комфорт, 
качество, доступность

Жилой комплекс «Таеж-
ный» – это территория, кото-
рая завершит строительство 
первого микрорайона Лесной 
Поляны. «Таежный», первая 
очередь которого будет сдана в 
четвертом квартале 2016 года, 
а вторая – в конце 2017-го, на-
ходится буквально в пятими-
нутной пешей доступности от 

сформированной инфраструк-
туры первого микрорайона.

Таунхаус действительно от-
личают преимущества ин-
дивидуального дома и благо-
устроенной квартиры. Этот 
вид жилья предоставляет воз-
можность иметь собственный 
земельный участок, отдельный 
вход. При этом, как и в обыч-
ные многоквартирные дома, в 
таунхаусы подводятся все цен-
трализованные инженерные 
коммуникации: отопление, си-
стема водоснабжения, канали-
зования, электроснабжения. 
Причем с установкой прибо-
ров учета – в том числе при-
боров учета тепла. Предусмо-
трена также индивидуальная 
вентиляция, возможность под-
ключения ко всему телекомму-
никационному комплексу - ТВ, 
интернет и другие услуги.

Выбор вариантов
При проектировании жило-

го комплекса «Таежный» ис-
пользован опыт, накопленный 
в ходе строительства и эксплу-
атации таунхаусов, располо-
женных на Молодежной улице, 
и учтены пожелания потенци-
альных владельцев.

Одна из ключевых особенно-
стей – разнообразие предлага-
емых вариантов жилья. Шесть 
разных типов таунхаусов пло-
щадью от 98 м2 до 200 м2 (ана-
лог трехкомнатных квартир 
и более) позволят подобрать 
наиболее подходящий вариант.

Площадь и, соответственно, 
цену своего будущего жилья 
можно также варьировать за 
счет гаража, выбирая варианты 
с одним или двумя машино-ме-
стами или вовсе отказавшись 

от него. Кроме того, перед каж-
дым таунхаусом предусмотре-
на стоянка на два автомобиля.

Новая концепция застройки 
оставляет выбор вариантов бу-
дущего дома за его хозяевами.

Два этажа 
и внутренний двор

Независимо от площади и 
типа все таунхаусы двухэтаж-
ные, и окна выходят на обе 
стороны. Выполненная с уче-
том рельефа застройка позво-
лит увидеть окрашенную луча-
ми солнца тайгу с французского 
балкона второго этажа. Войдя в 
дом со стороны главного входа и 
миновав комнаты первого этажа, 
можно выйти с кухни-гостиной 
на собственную террасу и обо-
собленный земельный участок 
площадью от одной до двух со-
ток.

Как обустроить свой вну-
тренний двор, оборудовать зону 
отдыха, где поставить качели, 
стол, беседку, игровой комплекс 
для детей или любую другую не-
капитальную постройку – ре-
шать только вам.

Дом на земле 
по цене квартиры

Проект не зря называется «На-
родный дом». Хотя таунхаус при-
нято считать элитным сегментом 
сегодняшнего рынка жилья, цена 
1 м2 в «Таежном» будет сопоста-
вима с ценой 1 м2 аналогичной по 
площади квартиры. Планирует-
ся цена от 31,5 тыс. руб. до 35 тыс. 
руб. за 1 м2 в зависимости от типа 
жилого объекта. К примеру, цена 
таунхауса площадью 98 м2 - от 
3 млн 447 тыс. руб., а это аналог 
трехкомнатной благоустроенной 
квартиры.

Стоит иметь в виду, что по 
условиям продаж при 100-про-
центной оплате жилья или при-
обретении его через ипотечную 
программу стоимость таунхауса 
будет меньше.

Возможна также рассрочка от 
трех до двенадцати месяцев  со-
ответственно, при 30-процент-
ном первоначальном взносе. Вы-
бор за вами – квартира в доме 
или такой же по площади таун-
хаус с земельным участком и 
другими преимуществами.

Заявки принимаются
Продажа таунхаусов в жилом 

комплексе «Таежный» началась 
с 1 июля. 

Желающие могут ознако-
миться с планировочным ре-
шением и оставить заявку на 
конкретный таунхаус в цен-
тре продаж в Лесной Поля-
не (бульвар Осенний, 2), тел. 
77-33-33, или в главном офи-
се АСО «Промстрой» (г. Кеме-
рово, ул. Дзержинского, 29), 
тел. 75-59-76, а также на сай-
те www.kps42.ru

Уже в августе 2015 года бу-
дут открыты традиционные для 
Лесной Поляны выставочные 
образцы жилья - готовые таун-
хаусы с отделкой и благоустрой-
ством территории, которые по-
кажут, как замечательно может 
выглядеть ваш новый дом, из 
окон которого открывается вид 
на тайгу, освещенную солнцем…

Надежда Николаева.

  Каждый таунхаус в жилом комплексе «Таежный» - это два этажа и 
земельный участок, а также, по выбору, собственный гараж.

  Жилой район Лесная Поляна, жилой комплекс «Таежный».

//  факты

* Стоимость 1 м2 таунхауса 
сопоставима с ценой 1 м2 
аналогичной площади квартиры. 

* Приобрести таунхаус можно, 
в том числе, и по ипотечным 
программам.

* В рамках жилого 
комплекса «Таежный» 
предлагаются и 
участки под 
индивидуальную 
застройку.
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Специалисты убеждены: будущее – за 
внутренним туризмом. Пока же склады-
вается парадоксальная ситуация: неко-
торые наши земляки - любители путеше-
ствий - уже не раз успели побывать на 
популярных курортах за границей, а вот 
с красотами родного края, к сожалению, 
незнакомы. Поэтому наша газета и начи-
нает реализацию нового «краеведческо-
го» проекта: мы планируем рассказать о 
том, где можно отдохнуть в нашей обла-
сти, и помочь кузбассовцам лучше узнать 
малую родину с ее удивительным тури-
стическим многообразием.

Посвящение в путешественники
Нынешним летом Таштагольский район, уже признанная Мекка любителей горных лыж, планирует 
принять до 70 тысяч гостей. Это значит, что и летний туризм здесь тоже начал набирать обороты

Перспективы на лето
Летний отдых в районе, безус-

ловно, по популярности еще про-
игрывает зимнему. Но уже не с 
«разгромным» счетом. В прошлое 
лето здешние места посетили око-
ло 60 тысяч туристов. Это, конеч-
но, не миллион, как в горнолыж-
ный сезон, но ведь тот и длится 
дольше: с середины ноября по 
апрель, а то и по май.

C каждым годом всё больше 
предпринимателей в Таштаголь-
ском районе открывают на лето 
свои гостиницы. Только в Шере-
геше в этом сезоне их будет рабо-
тать сразу 24.

- Еще несколькими годами ра-
нее летом из всех отелей горно-
лыжного курорта, а их сегодня 
уже 59, открывалось не более де-
сятка, - говорит руководитель от-
дела по туризму районной адми-
нистрации Павел Овчинников. 

– А ведь и самим предпринимате-
лям невыгодно, чтобы бизнес сто-
ял, и людям работа нужна. Тем 

более что здесь, в зоне экономиче-
ского благоприятствования, биз-
нес имеет ряд льгот по налогам.

Поэтому отельеры напрямую 
заинтересованы в расширении 
туристического потока. Для этого 
у гостиниц, что у подножия горы 
Зеленой, прямо на улице откры-
вают бассейны с подогревом, ра-
ботают бани, СПА-салоны, по-
строили скалодром, здесь же 
можно поиграть в теннис, волей-
бол, баскетбол, пейнтбол, пока-
таться на велосипеде и квадро-
цикле. Ну и, конечно же, посетить 
главную достопримечательность 
этих мест – горы. Кто-то просто 
ненадолго поднимается туда на 
прогулку. Но есть и любители на-
стоящих походов – они уходят к 
вершинам Мустага, соседней гор-
ной гряды... Это уникальные ме-
ста, где можно за один день побы-
вать в разных природных зонах. 
И мы, в очередной раз приехав-
шие в Шерегеш, не сомневаемся: 
у туризма летом здесь большие 
перспективы.

Все дороги - наверх
У Зеленой и Мустага много вер-

ных поклонников. Вот и мы еже-
годно совершаем туда летнее па-
ломничество. Ночуем в гостинице. 
И прямо с утра в путь – с палатка-
ми, рюкзаками и обязательно в ре-
зиновых сапогах. Помню, собира-
ясь впервые в такое путешествие, 
долго сомневалась, нужны ли они. 
Оказалось – еще как нужны.

Садимся на подъемник – и уди-
вительное путешествие начинает-
ся. По мере подъема на вершину 
перед тобой начинают мелькать 
разные времена года. У подножия 

- лето, а где-то от середины горы и 
выше – весна, примерно середина 
мая: цветут кандыки, огоньки. А 
наверху Зеленой еще лежат пласты 
нерастаявшего снега. С подъемни-
ка наблюдаем, как на огромной 
белой шапке резвятся ребятишки 

- играют в снежки. И рядом пози-
руют для уникального фото тури-
сты: на снегу в купальниках.

Идем на Мустаг
Минут двадцать – и подъем 

длиной почти в полторы тыся-
чи метров преодолен. Сначала 
немного спускаемся с Зеленой, а 
потом опять идем вверх по гор-
ным склонам, туда, где видне-
ются заснеженные вершины 
Мустага. Тут-то и понимаешь, 
зачем нужно было надевать са-
поги. Под ногами аж хлюпа-
ет, путь приходится выбирать 
очень осторожно – иначе риску-
ешь набрать воды полные сапо-
ги. То и дело натыкаешься на ру-
чьи, что берут начало у тающих 

снежников и постепенно стано-
вятся реками.

Наш путь лежит вдоль реки 
Мундыбаш. Здесь, вверху, она еще 
совсем маленькая, но очень хо-
лодная и бурная. С оглушающим 
шумом бежит она к подножию. 
Даже мелькает шальная мысль: 
если вдруг потеряешься – кричать 
бесполезно, вода заглушит лю-
бой звук. Но заплутать здесь не-
возможно. Вокруг десятки троп – 
выйдя на любую, можешь либо 
вернуться обратно к подъемнику 
(он на соседней вершине и его сра-
зу заметно), либо попасть к краси-
вейшим скалам, куда все и идут.

Вдоль реки много туристиче-
ских стоянок. В июле, когда здесь 
основной наплыв гостей, прихо-
дится заходить очень далеко, что-
бы найти свободную. Но сейчас, в 
июне, с этим проблем нет. Разби-
ваем лагерь: ставим палатки, го-
товим еду, обедаем. Дальше наш 
путь - уже налегке. Опять вдоль 
реки, которую мы преодолеваем 
в два прыжка по камням, и опять 
вверх. Отсюда уже хорошо видны 
красивейшие скалы-останцы.

Каменная река
Пройдя самый разгар весны, 

замечаешь вдруг, что время двига-
ется вспять – ты уже в марте. Кан-

дыки только-только вылезают 
из-под сухой травы, а вот едва на-
чинает цвести верба. И появляет-
ся колба... Ее здесь столько, что в 
буквальном смысле можно косой 
косить. Для гурманов благодать: 
она самая ранняя, сочная, разных 
сортов и видов. Только не ленись.

- Мы уже прошли лесотундру, а 
сейчас началась тундра, - объясня-
ет наш попутчик Сергей, бывалый 
путешественник.

Мы отмечаем, как сосны и ке-
дры становятся совсем карли-
ковыми, а березы, изогнутые во 
все стороны, и вовсе напоминают 
«пьяный» лес. И тут очередное пре-
пятствие – курумник. Такие россы-
пи валунов называют еще «камен-
ными реками». Огромные глыбы, 
разбросанные вокруг вершины на 
несколько десятков метров, «штур-
муешь» поначалу с трудом, прыж-
ки с камня на камень с непривычки 
даются тяжело. Но потом появля-
ется сноровка... И вот ты уже у скал, 
на самой вершине.

На горизонте горы, горы... От-
сюда можно разглядеть и Кузнец-
кий Алатау, и Саяны, и Алтай.

И опять по курумнику вокруг 
скал. Среди них есть похожие 
на слоника, на трапецию, есть и 
Сфинкс, и Верблюды. Каждое лето 
эти скалы становятся местом па-
ломничества альпинистов. Вот и в 
этот раз их покоряют спортсмены 
из разных городов Кузбасса, Ново-
сибирска, Томска, Барнаула... Этот 
природный скалодром, наверное, 
не имеет себе равных по красоте 
и притягательности. И недаром 
одна из здешних высотных трасс 
называется «Посвящение». Даже 
не будучи альпинистом, ее прохо-
дит любой турист, добравшийся до 
этих красот.

Затем мы возвращаемся в ла-
герь. Ночуем, и на следующее утро 

- возвращение к цивилизации. Но 
уже с такими впечатлениями, ко-
торые накрепко сохраняются в па-
мяти, заставляя каждый год сюда 
возвращаться.

Оксана СОХАРЕВА.

  Подъем на гору Зеленую: быстро и с пользой. 

//  туристический прейскурант

Одна поездка на подъемнике – 200 рублей с человека. Цены в гости-
ницах начинаются от 450 рублей за одного человека в сутки. А вообще 
весь летний ассортимент предложений по гостиницам, туристическим 
маршрутам и экскурсиям можно изучить на сайте www.shoria.net  Останцовые скалы на Мустаге – место паломничества альпи-

нистов со всей Сибири. Фото Виктора Сохарева.

  На вершинах Зеленой и Мустага снег лежит почти до середины лета.
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Музей военной техники под открытым небом - одно из самых 
популярных мест досуга новокузнецкой детворы. Недавно он 
обогатился новыми экспонатами. И это еще не предел!

Напомним, музей был торжественно открыт в 
преддверии 70-летия Победы.

Первые экземпляры техники времен Великой Оте-
чественной войны поступили в сквер имени маршала 
Жукова из Верхней Пышмы, где расположен самый 
большой в стране музей военной техники, по догово-
ренности Амана Тулеева с генеральным директором 
Уральской горно-металлургической компании Ан-
дреем Козицыным. Ими стали знаменитый танк Т-34 
и 45-миллиметровая противотанковая пушка. При-
чем танк, найденный энтузиастами-поисковиками в 
Калужской области, имеет реальную военную судьбу. 
Он был подбит в боях за Гнездиловскую высоту под 
Спас-Деменском в августе 1943 года, а его экипаж по-
гиб.

Затем, опять же из Верхней Пышмы, был привезен 
образец боевого истребителя времен Великой Оте-
чественной войны И-16. Из расформированного Ке-
меровского училища связи в Новокузнецк доставили 
зенитно-ракетный комплекс, из Юргинской мото-
стрелковой бригады - танк Т-72.

Таким образом, к 70-летию Победы в новокузнец-
ком сквере имени Жукова собралось десять экспона-

тов. Все они установлены на постаментах, оснащены 
информационными табличками с указанием назва-
ния, года выпуска, фамилии конструктора и под-
светкой. Одиннадцатый экспонат - фрагмент аме-
риканского бомбардировщика А-20, который был 
поставлен Советскому Союзу в рамках военной по-
мощи союзников по антигитлеровской коалиции. Он 
потерпел крушение в 1943 году при транспортиров-
ке советскими летчиками с Аляски через Сибирь. Об-
ломки самолета были найдены на территории запо-
ведника «Кузнецкий Алатау».

И вот в конце июня завезены очередные рарите-
ты: танк Т-64 -1, легендарные «катюша» и полуторка. 
Благодаря новым экспонатам организована вторая 
очередь музея под открытым небом.

Оснащение музея продолжится. Среди любите-
лей военных раритетов ходят не лишенные осно-
вания слухи, что в скором времени в Новокузнецк 
доставят артиллерийские системы ЗИС, 100-милли-
метровую пушку БС-300, 122-миллиметровую гауби-
цу, 100-миллиметровую противотанковую пушку МТ, 
минометы.

Мария Дарская.

Раритетов станет еще больше!

  На фоне легендарной «катюши». Фото Ярослава Беляева.

Июль-1945: от Потсдама до Кузбасса
840 месяцев назад

Между победой антигитлеровской коалиции над на-
цистской Германией и победой над милитаристской Япо-
нией произошло несколько событий, важных для всего 
мира: формирование органов созданной Организации 
Объединенных Наций, взрыв первой атомной бомбы 16 
июля, конференция лидеров «Большой тройки» – СССР, 
США и Великобритании (Потсдамская конференция 17 
июля - 2 августа). Есть особо важное и для нашей страны. 
Например, с 1 июля 1945-го восстанавливались отпуска 
рабочих и служащих, отмененные на время войны.

Памятен тот месяц и для нашего региона. 27 июля 1945 
года газета «Правда» в передовой статье «Салют трудово-
го Кузбасса» писала: «Да, прекрасные достижения герои-
ческих тружеников Кузбасса, огромные результаты их са-
моотверженного труда звучат подобно победному салюту 
нашей армии, нашему народу. Кузбасс сыграл громадную 
роль в Отечественной войне, и его заслуги перед социали-
стическим Отечеством не забудет история».

Не забудем и жертв, которые к тому моменту понес-
ли кузбассовцы не только на фронтах. В ужасном состо-
янии находились полеводство и животноводство, осо-
бенно в колхозах; старики, женщины и дети работали 
на износ - за полупустой трудодень… Тяжело отразилась 
война и на ведущих отраслях промышленности. Вот 
хотя бы: «Экономическим показателям в военные годы 
не могло уделяться достаточного внимания, и в 1945 г. 
комбинат дал 23,5 млн руб. убытка» (История Кузнецко-
го металлургического комбината им. В.И. Ленина. – М., 
1973). Но при этом июль 1945-го - месяц нашего особен-
но большого вклада в восстановление разоренных вой-
ной западных районов СССР.

Решения без выполнения
Впервые после Тегеранской (1943 года) и Ялтинской 

(в феврале 1945-го) конференций в Потсдамской со сто-
роны США участвовал президент Г. Трумэн, а не Ф. Руз-
вельт, а со стороны Великобритании - в конце встречи 

- уже не премьер-консерватор Уинстон Черчилль, а лей-
борист Клемент Эттли.

Две предыдущие конференции решали вопросы уско-
рения победы над Германией; теперь же были приняты 
решения о будущем германских земель, германской го-
сударственности, самого германского народа. Они со-
хранили значение до сих пор по границам Польши и 
нынешней России, а вот по всему, связанному с будущ-
ностью Германии, изначально не выполнялись. Здесь 
впервые Штаты выступили как атомная держава, о чем 
они проинформировали Советский Союз. Наконец, ре-
шался вопрос о скорейшем разгроме Японии. Сталин 
подтвердил крымское обещание союзникам вступить в 
войну на Дальнем Востоке через три месяца после окон-

чания войны в Европе, но СССР не подписал Деклара-
цию США, Великобритании и Китая о безоговорочной 
капитуляции Японии от 26 июля.

Атомное оружие на «стадии сомнений»
«В июне 1945 г., еще до испытания в Аламогордо, пе-

ред комиссией был поставлен вопрос об использовании 
атомной бомбы. Ряд дальновидных ученых США обра-
тились к правительству США с настоятельной просьбой 
не использовать это ужасное оружие в военных опера-
циях. Но в решении комиссии говорилось: «Мы не мо-
жем предложить какой-либо технической демонстра-
ции, которая оказалась бы способной приблизить конец 
войны; мы не видим приемлемой альтернативы прямому 
военному применению» (Б. Понтекорво, В. Покровский. 
Энрико Ферми в воспоминаниях учеников и друзей. 
М., 1972). Трумэну только того и надо было - оправдать 
огромные расходы перед Конгрессом и не в последнюю 
очередь использовать перед СССР в фактически уже на-
чавшейся холодной войне. В Потсдаме его удивило, что 
Сталин ничего не спросил о бомбе после его информа-
ции. Откуда ему было знать, что все важнейшие доку-
менты «Манхэттенского проекта» почти так же быстро 
попадают на стол Сталина, как и его самого, благодаря 
сильнейшей советской шпионской системе, особенно 
«Кембриджской пятерке»!

Свои и чужие среди чужих и своих
В чем холодная война уже проявила себя достаточно 

заметно в Европе – так это в борьбе за бывших активных 
пособников Гитлера, желавших теперь изменить свою 
судьбу. Да не обидятся поклонники шахмат: пример 
Александра Алехина очень показателен. Чемпион мира-
1927-1935 и 1937-го летом 1945 года довольствуется тур-
нирами во франкистской Испании, куда отпущен гитле-
ровцами за активное участие в их пропаганде «арийских 
шахмат» в 1940-1944 годах (не только в сеансах одно-
временной игры с лучшими в вермахте, но и антисемит-
скими публикациями о своих предшественниках Стей-
нице и Ласкере). Он покидает Рейх осенью 1944-го, как 
раз когда «ФАУ-2» убивает в Лондоне чемпионку мира 
по шахматам чешку Веру Менчик. Но Запад стопорит 
возврат Алехина в большие шахматы: американские 
гроссмейстеры отказываются играть с ним, британцы 
аннулируют приглашение на турниры. И тут беглецу из 
Советской России в 1921-м – приглашение побороться за 
звание нового чемпиона мира от чемпиона СССР М. Бот-
винника! Такие вещи в те наши годы могли последовать, 
конечно, только не от самих шахматистов… Но в начале 
1946 года Алехин умер в Португалии…

Другой пример – о том, как Запад нашел родствен-
ную душу. Эдвин Двингер - военнопленный в России в 

Первую мировую войну, антибольшевик в белой Сиби-
ри, главный литературный функционер Третьего Рей-
ха, ехавший с танковой армией Гудериана встретить-
ся с Гиммлером в Москве через шесть недель после 22 
июня 1941-го, - сразу после поражения находит взаимо-
понимание в разведывательном отделе танковой армии 
американского генерала Паттона и даже получает там 
предложение стать советником по русским делам. (Эд-
вин Двингер. Двенадцать бесед 1933-1945. Издательство 
Вельберт и Кейтвиг, 1966. – На нем. яз.).

Новое переселение народов
Процесс обмена бывшими военнопленными и граж-

данскими лицами через линию соприкосновения совет-
ских и союзных войск шел своим чередом. Сотни тысяч 
людей, угнанных или плененных, вернулись на Запад. В 
Советский Союз за 1945-й «возвратилось более 4,5 млн. 
По некоторым данным, число не возвратившихся в СССР 
людей (оставшихся жить в западных и других стра-
нах) составило около 0,5 млн человек» (Великая Оте-
чественная война 1941-1945. Энциклопедия. – М., 2010). 
На фото там же группой идут из американской зоны в 
Магдебурге бывшие советские женщины – в летний зной 
слишком тепло одетые, с неподъемными дарами «благо-
дарного немецкого населения» на плечах и в руках. По-
помнят они прощальные шутки белозубых негров, когда 
свои оберут до нитки на КПП, при посадке в товарняк, в 
пути за кусок хлеба, в проверочных лагерях. Я слышал 
такие рассказы и от украинок под Одессой, и в Сибири.

Со времен нашествия «варваров» на Римскую импе-
рию не знала Европа столь массовых переселений на-
родов. «Трагедия Восточной Германии не закончилась 
капитуляцией. Поляки и чехи с согласия союзников на-
сильственно выгнали всех оставшихся немцев из своих 
домов и потребовали их выселения в и без того перепол-
ненную народом и сильно сократившуюся территорию, 
оставшуюся от прежней Германии» (В. Людде-Нейрат. 
Конец на немецкой земле. - В сборнике: Итоги Второй ми-
ровой войны. Выводы побежденных. СПб.-М., 2002). На-
сколько заслужили добро и зло три народа, тысячу лет на-
ходившие менее радикальные способы сосуществования? 
В холодной войне коммунистические Польша и ЧССР вы-
гадали от «западногерманского реваншизма», но потом…

Еще маршрут того лета - непременно через Юргу и 
Тайгу: «Для репатриантов это был конец пути, начавше-
гося в Италии, на митингах. «Родина вас зовет, Родина 
прощает»... С русской границы к вагонам был поставлен 
конвой. Репатрианты прибыли прямо на Колыму. После 
смерти Сталина выживших освободили, не мешали пу-
бликовать воспоминания, воспитывать в определенном 
духе детей, а с конца 80-х и покидать Родину…

Юрий Трибицов,
кандидат исторических наук.
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Пересадка головы: дублеры из Кузбасса
У Валерия Спиридонова, добровольца из России, решившегося на пересадку головы, 
появляются последователи по всей стране

Первые
Мир замер в ожидании сенса-

ции. Итальянский доктор Сер-
джио Канаверо заявил, что бе-
рется трансплантировать голову. 
Возьмет ее, живую, у живого, но 
парализованного, неподвижно-
го тела и пришьет к телу умер-
шего донора. Так в мире появит-
ся новый «сборный» человек, 
который будет ходить, говорить, 
жить... И парень из Владими-
ра – Валерий Спиридонов – со-
гласился стать кандидатом №1, 
рискнуть своей головой.

С той минуты, как Валера ска-
зал «Да!», за его невероятным 
«походом» за новым телом, в 
том числе за июньским полетом 
в Америку на презентацию про-
екта следит огромное число зем-
лян в инвалидных колясках.

Это же общая мечта, общая 
молитва тех, кто попал в беду в 
аварии или родившись с редкой 
болезнью и оказавшись в ловуш-
ке – в неподвижном теле, как Ва-
лера…

- Моя бабушка, как услышала 
про подготовку операции по пе-
ресадке головы, первой в мире, 
позвонила мне: «Представля-
ешь?!» Она просто поразилась… 
А я после звонка задумался: что, 
если… И решусь ли стать ду-
блером? – инвалидная коляска 
не стоит на месте, а прямо-та-
ки крутится у горячей скамей-
ки бульвара Патриотов Кемеро-
ва, выдает волнение 34-летнего 
Дмитрия Наумченко. Дима всю 
жизнь видит во сне, что может 
ходить…

- Диагноз ДЦП (паралич) мне 
поставили в три года. Я тогда 
еще вставал. Но как сказали, что 
никакая операция не поможет, 
так и пересел на коляску, - рас-
сказывает Дима.

Он не просто ждет прогрес-
са науки. А, тренируясь, года-
ми пытается встать – хотя бы на 
5-20 секунд в день. И готов пой-
ти (а с ним еще трое друзей) по 
пути Валеры из Владимира, если 
операция по пересадке головы 
станет явью, увенчается успехом. 
И прося вариант (вдруг и такой 
станет возможным!) пересадки… 
полчеловека.

Жестокое время
И все-таки – что это? Фанта-

стика в духе книги «Голова про-
фессора Доуэля», написанной по 
следам советских эксперимен-
тов 1930-х, проведенных на со-
баках? Или люди действитель-
но вот-вот поднимутся на новую 
ступень?

С этими вопросами «Кузбасс» 
обратился к микрохирургу с ми-
ровым именем, доктору меди-
цинских наук, заведующему от-
делением научно-клинического 
центра охраны здоровья шахте-
ров Леониду Афанасьеву из Ле-
нинска-Кузнецкого. На его счету 
больше 700 операций по реплан-
тации рук, ног, пальцев, ото-
рванных в ЧП и возвращенных 
на место, заработавших заново!

Бывшие пациенты Афанась-

ева водят машины, месят тесто, 
женятся, работают... Среди его 
героев - штангист Евгений Чи-
гишев, который после травмы не 
мог даже ложку держать, а после 
операции отправился на Олим-
пиаду в Китай и взял «серебря-
ный» вес. Или, например, маль-
чик Саша Устюжанин с двумя 
пришитыми ногами (эту опера-
цию Афанасьева никто в мире 
не повторил), выросший, пробе-
гающий на утренней зарядке по 
5-10 км, даже получивший воен-
ный билет…

Кстати, за годы операций 
Афанасьев не раз говорил, что 
пришить человеку можно все 
оторванные части. За исклю-
чением оторванной головы. И 
мелькнувшую однажды сенса-
цию (заграница раз уже отра-
портовала: пришили первую го-
лову!) опроверг, объяснив:

- Пришили тогда не голову. На 
прохожего обрушилась витрина, 
стеклом перерезав лишь одну 

сонную артерию. А так как это 
случилось в 200 метрах от кли-
ники, врачи успели – сшили ар-
терию…

- А вдруг доктор Канаверо – 
новый гений?

- Не знаю. О таком ученом не 
слышал. Даже в Италии, где бы-
вал не раз на симпозиумах с со-
общениями, с фото, видеопод-
тверждением результатов наших 
операций, такая фамилия не 
звучала.

- А есть в Европе или США 
«свой» Афанасьев?

- Нет, по миру самый большой 
опыт реплантаций у меня.

- Тогда вы вперед всех можете 
сказать, как пройдет первая опе-
рация по пересадке головы…

- Поясню, проект не нов. Ме-
ханизм соединения проработан 
давно. Но подчеркну первое, что 
не получится… Допустим, уже 
готова голова для пересадки. 
Ее подключают к аппарату ис-
кусственного кровообращения, 

пропускают кровь через искус-
ственные печень, почки (аппара-
ты), очищая от токсинов, опять 
кровь вливают… Голова, мо-
жет, и будет жить дальше, если 
успеть включить все сосуды за 
20 минут, иначе, при промедле-
нии, мозг погибнет...

- А можно голову пришить к 
телу за 20 минут?

- Все-таки нет. Даже если вста-
вить специальные трубочки, со-
суды пока не сшивая… Даже если 
менять трубочки и поочередно 
шить... Все равно поочередность 
не спасет. Половина мозга по-
гибнет.

(Для сравнения. Самый опыт-
ный в мире микрохирург Афа-
насьев на операции по реплан-
тации работает по 17 часов и 
больше. А самая авральная опе-
рация, когда он пришивал ноги 
мальчишке, шла пять часов.)

Клей
Спрашиваю у Афанасье-

ва, что за невероятное ноу-хау - 
клей полиэтиленгликоль - «зву-
чит» в проекте у Канаверо. Ведь 
им предстоит склеить спинной 
мозг от двух человек. Да так, 
чтобы головной мозг от одного 
человека отдал приказ, и новое 
для него тело начало слушаться…

- Мировая проблема, не ре-
шенная еще никем: как помочь 
больным-«колясочникам», с 
повреждением спинного моз-
га. Проводящие пути спинного 
мозга – субстанция, которая от-
носится к мозгу. И если она по-
вреждается, восстановить ее ни-
кому из специалистов – сшить, 
склеить – невозможно… И сама 
ткань мозга не восстанавлива-
ется.

Вот если повреждается отро-
сток нервной клетки за позво-
ночником (доктор рисует услов-
но дерево – позвоночный столб 

– и показывает на отошедшую от 
него ветку), там (на ветке) я могу 
порыв сшить. И реплантиро-
ванная рука заработает. А если 
отрыв в клетках (показывает 
сам столб), то проводящие пути 
спинного мозга порваны, и ни-
чего сделать нельзя… И никакой 
синтезированный клей (кстати, 

выше названный – известный) 
не поможет. Так что этот про-
ект – пиар, утопический экспе-
римент по трансплантации го-
ловы, даже (доктор делает паузу) 
ложь... Клей к тому же – всегда 
непроходимый барьер, пленка, 
которая не дает точно сопоста-
вить ткани. А единственный в 
мире биологический клей – про-
полис - не обладает прочностью…

Усы - мои, лапы, 
хвост – твои…

Впрочем, с тем же клеем, о ко-
тором заявляет Канаверо, рабо-
тает Жэнь Сяопин из Харбина. 
Экспериментируя с пересадкой 
головы на мышах в медицин-
ском университете, он, гово-
ря про 1000 прооперированных 
мышек, рад первым удачам. 
Мыши, например, дергают зад-
ними лапками…

Доктор Афанасьев, посмотрев 
видео с мышами, пояснил:

- Это примеры якобы восста-
новления. Когда восстановле-
ние идет не через спинной мозг, 
а через вегетативную симпа-
тическую и парасимпатиче-
скую нервную систему, по се-
тям вокруг сосудов. За счет 
этого какое-то восстановление 
и людей, «спинальных» боль-
ных, тоже бывает, но редко. А 
чтобы по-настоящему зарабо-
тало всё от мозга, от двигатель-
ных центров (головы. – Ред.), 
чтобы движение ног, как у нас с 
вами, чувствительность – ниче-
го этого не будет. Ведь проводя-
щие пути порваны… Может быть, 
восстановление спинного моз-
га так и останется для челове-
чества тайной. Но испытания на 
мышах, конечно, надо продол-
жать…

…Валерий Спиридонов, пока-
зав «Кузбассу» заграничный ро-
лик с экспериментами на соба-
ках, которые начали ходить лет 
через пять после склейки спин-
ного мозга (родного, травмиро-
ванного, без пересадок), не уны-
вает:

- Вы же видите, там не одна 
случайная собака, а штуки четы-
ре. А уж каким путем срослось – 
периферийным или любым дру-
гим – важно ли это? Главное 

– собаки бегают после операций 
с помощью клея… А операция по 
трансплантации головы прой-
дет без привязки к срокам. Мы 
сделаем ее только тогда, когда 
посчитаем это безопасным. Ка-
наверо согласится провести ее, 
когда будет уверен на 99 про-
центов… Если все пойдет по пла-
ну - ближайшие два года будут 
использованы для финальных 
опытов. Могу добавить, что пе-
реговоры с закрытым фондом 
по продолжению работы Кана-
веро сейчас в активной стадии. 
15 миллионов долларов на фи-
нальную стадию экспериментов 
получить оказалось не так лег-
ко… Мне, конечно, страшно, но 
впереди – большая работа.

И надежда, которая помогает 
жить…

Лариса Максименко.

  Кемеровчанин Дима Наумченко внимательно 
следит за новостями добровольца №1 - 
Валерия Спиридонова - и верит в прогресс науки.

  Программист из Владимира Валерий Спири-
донов готов рискнуть головой, веря в успех 
пересадки ее на новое тело.

  Леонид Афанасьев и Саша Устюжанин, которому академик 
10 лет назад пришил ноги.
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Пусть всегда будет 
солнце безопасным!
Жаркие деньки, которых мы так ждали, наступили. И даже уже успели утомить. 
А что нужно сделать, чтобы жару легче переносили наши дети?

Мама, где моя панама?
Конечно, все понимают, что в 

жару нужно одеваться правильно. 
Но какая она, правильная одежда?

Из натуральных тканей, про-
стого и свободного кроя, светлых 
тонов. Чем больше «дырочек» - 
тем лучше. Обычно дети сильно 
потеют, и свободная одежда помо-
гает им скорее высыхать и охлаж-
даться. Если же надеть узкую или 
облегающую, можно получить 
опрелости и потертости на коже. 
Например, потницу, которая как 
раз и является следствием недо-
статочной вентиляции. Наша за-
дача - не допустить этого.

Особенно это касается карапу-
зов, гуляющих в коляске. Пеленать 
ребенка в жару не стоит, в распа-
шонке и трусиках (или подгузни-
ке) малышу явно будет комфор-
тнее. Да, и еще контролируйте, не 
слишком ли разогрелась коляска и 
хватает ли в ней воздуха.

Использование москитных се-
ток или капюшонов в жаркие дни 
отменяется, лучше всего прятать-
ся в тени деревьев и избегать по-
падания прямых солнечных лучей. 
Педиатры рекомендуют выбирать 
для прогулок оптимальные часы - 
это утро, до 11-12 часов дня, и ве-
чер - после 17 часов. Не забываем 
и о головном уборе. Он, как и пла-
тья-штанишки-рубашки, должен 
быть из натуральной светлой тка-
ни и не слишком тесным. Шляпка 
или панамка с широкими полями, 
кепка с большим козырьком - всё 
это поможет защитить от солнца 
глазки наших чад.

Мы едем-едем-едем
Пока еще далеко не все виды 

транспорта у нас оснащены конди-
ционерами (а может, это и к луч-
шему: столько детей простыва-
ет летом от такого чуда техники!). 
Именно поэтому городские семей-
ные путешествия - то еще испыта-
ние. Как же помочь себе и ребенку 
во время поездки и не допустить 
перегрева? Самый простой вы-
ход (из личной практики) - най-
ти в транспорте место без прямо-
го попадания солнечных лучей, 
иметь запас воды и влажные сал-

фетки. Салфетками можно про-
тирать лицо и конечности, а воду 
можно и пить, и использовать для 
увлажнения кожи. Поможет и им-
провизированное опахало из лю-
бого листа бумаги или края одеж-
ды, а вдруг у вас и настоящий веер 
найдется?

Если же вы путешествуете в 
авто без кондиционера, не забы-
вайте открывать окна и ни в коем 
случае не оставляйте малыша в 
машине одного, даже на несколь-
ко минут! 

Прохлада в тарелке
В знойные дни и накормить ре-

бенка не так-то просто. Решить эту 
проблему помогут летние супчики. 
Например, борщи в это время года 
можно готовить не только с мясом, 
но и с птицей, рыбой. В такие супы 
добавляют большое количество 
свежих овощей, крапиву, в неко-
торые – фасоль, кабачки, тыкву. А 
суп со щавелем с добавлением яиц, 
лимонного сока, сметаны и гренок 
вообще великолепен, да он и гото-
вится за считаные минуты!

Если жара совсем непереноси-
мая, спасти могут холодные супы. 
Их можно есть из тарелки или 
«пить» из чашки или стаканчика 
при помощи ложки или даже через 
трубочку (ребенку это будет инте-

ресно – вот и еще один плюс). Сре-
ди самых популярных, конечно, 
окрошка. Ее можно приготовить 
из одних овощей и зелени или по 
традиционному рецепту. А можно 
вместо колбасы использовать мя-
коть говядины или вместо кваса 
добавить кефир. Или попробуй-
те приготовить клубничный суп-
пюре с манными клецками. В та-
кой суп можно добавить сливки 
или сметану. Проверено лично – 
за уши не оттащишь от такой вкус-
нотищи!

Анна ГАНИНА, педиатр клини-
ки «Семейный доктор»: 

– Суп – достаточно безопасная 
пища для ребенка. Все продукты 
этого блюда обычно тщательно 

термически обработаны, что зна-
чительно снижает риск кишечной 
инфекции и увеличивает доступ-
ность питательных веществ. А 
еще в суп можно незаметно доба-
вить те продукты, которые ребе-
нок отказывается есть отдель-
ным блюдом, например, бобовые 
(фасоль и горох допустимы уже с 
первого года жизни).

Хочется обратить внимание 
родителей и на такие нюансы без-
опасности питания: сырое мясо и 
рыба должны обрабатываться от-
дельно – на своих разделочных до-
сках и специально для них отведен-
ными ножами. Все овощи и фрукты, 
даже те, которые предполагает-
ся термически обработать, нуж-
но вымыть перед приготовлением. 
При комнатной температуре хра-
нить блюдо можно лишь несколь-
ко часов, тем более жарким летом. 
Кухню важно защищать от мух и 
других насекомых. В супы детям 
не стоит добавлять майонез, кет-
чуп, уксус, перец и другие пряности. 
А вот травы и коренья (петрушка, 
укроп, сельдерей) вполне допусти-
мы.

Вот такой компот
В жару многие становятся во-

дохлебами. А ребенок вообще 
способен пить практически без 
остановки. Поэтому большое 
значение имеет выбор напитков.

Понятно, что сладкую гази-
ровку отметаем сразу. Входящая 
в ее состав ортофосфорная кис-
лота не только портит эмаль зу-
бов, но и вымывает из организма 
кальций. Подсластители, стаби-
лизаторы и ароматизаторы могут 
вызвать аллергию. Да к тому же 
газировка точно не утолит жажду.

Забываем и про сырую воду, 
поскольку микроорганизмы в 
жару размножаются в ней с не-
имоверной быстротой. Если нет 
альтернативы, обязательно кипя-
тим ее.

Какие же жидкости для ребя-
тишек особенно в чести у опыт-
ных мам? Бутилированная и ки-
пяченая вода, домашний лимонад 
(сок лимона, веточка мяты или 
мелиссы, ягоды по сезону), чаи 
из трав. Или разбавленные во-
дой кисленькие соки (вишневый, 
грейпфрутовый, сливовый), ком-
поты из сухофруктов, ягодные 
морсы.

А вот Людмила Балянова, пе-
диатр ООО «Медицинская прак-
тика», уверена, что в летний зной 
лучшее для утоления жажды – это 
вода. «А у детей до шести меся-
цев, независимо от вида вскарм-
ливания, – это только вода. А 
еще разбавленные осветленные 
соки, компоты из ягод и сухо-
фруктов, морсы, отвар шипов-
ника. Минеральная вода – тоже 
хороший вариант для утоления 
жажды, но только слабомине-
рализованная. А вот кофе и чай 
лучше не использовать, они пре-
пятствуют всасыванию желе-
за, что может привести к анемии. 
Ну, и кофеин совсем не нужен 
дошкольникам. И обязательно 
следите за водным балансом ре-
бенка, чтобы не произошло обе-
звоживания организма. Если 
малыш почувствовал слабость, 
вялость, у него закружилась го-
лова, каждые 5-10 минут пред-
лагайте ему сделать по несколь-
ку глотков теплой воды, морса 
или сока. Пересохший рот и губы, 
сонливость, редкое мочеиспуска-
ние, темная моча, запавшие гла-
за — сигнал того, что наступило 
сильное обезвоживание. Сразу 
вызывайте врача!»

Анна Тимощук.

//  водные 

процедуры

летом особенно актуальны. 
Купаться под душем дома 
три-четыре раза в день – это 
естественно. Вынести не-
большой бассейн на балкон 

- здорово! Обливаться из во-
дяных пистолетов во дворе - 
весело! Обтираться влажным 
полотенцем - полезно! Мож-
но также использовать пуль-
веризаторы с водой комнат-
ной температуры.

//  домашние хитрости

ТАТЬЯНА ИВАНЕЦ, мама четырехлетней Полины, 
Кемерово: 

-У меня в детской стоит увлажнитель воздуха. Жару, 
конечно, не уменьшает, зато воздух делает свежим 
и приятным. Емкости хватает на всю ночь. Я ставлю 
его на подоконник, и в комнате становится легко 
дышать даже в жару.

ИРИНА ВОЛКОВА, мама трехлетнего Ярослава 
и пятилетней Полины, Новокузнецк: 

- Я спасаю детей тем, что на открытые окна вешаю 
мокрые простыни: пока они не высохнут, воздух в 
комнату попадает охлажденным и увлажненным. 

Но они часа за два-три высыхают… Только потом я 
догадалась низ простыни окунать в таз с холодной 
водой. Вода по ткани поднимается вверх и высы-
хает, поднимается и высыхает. Так на всю ночь и 
хватает. Только ткань надо брать хорошо впитыва-
ющую.

ТАТЬЯНА ЛАРИНА, мама шестилетнего Артема, Ленинск-
Кузнецкий:

- У меня есть домашний (комнатный) фонтанчик. Он 
очень хорошо увлажняет воздух и при этом выгля-
дит приятно и красиво. А если рядом с ним поста-
вить вентилятор, воздух вообще очень быстро ста-
новится свежим.
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// спринт-новости

ВСЕМИРНАЯ 
УНИВЕРСИАДА
Сегодня в южно-
корейском городе 
Кванджу пройдет пер-
вый соревновательный 
день XXVIII Всемирной 
летней Универсиады. 
В составе сборной 
России по спортивной 
гимнастике заявлен 
Андрей Черкасов из 
Ленинска-Кузнецкого.

В субботу, 4 июля, на 
гимнастическом помосте в 
Кванджу пройдет квалифи-
кация, а на следующий день 
станут известны победители 
в командном первенстве. В 
программе соревнований 
также личное многоборье и 
упражнения на шести снарядах. 
Андрей Черкасов (1991 года 
рождения) дебютирует в самом 
престижном студенческом 
турнире, но его нельзя назвать 
новичком на международной 
арене: кузбассовец выступал на 
чемпионате мира-2010 в Гол-
ландии, где сборная команда 
России заняла шестое место.

На всемирном форуме в 
Южной Корее разыграют 272 
комплекта медалей в двадцати 
одном виде спорта. Торже-
ственное закрытие соревнова-
ний состоится в воскресенье, 
14 июля.

Напомним: два года назад 
на Всемирной универсиаде в 
Казани золотую медаль в ко-
мандном первенстве гимнастов 
завоевал Никита Игнатьев, 
тоже воспитанник ленинск-куз-
нецкой спортивной школы.

ФУТБОЛ
Сегодня прокопьевский 
«Шахтёр» в очередном 
матче первенства Рос-
сии среди любителей 
(зона «Сибирь», выс-
шая лига) принимает 
молодёжный состав 
«Читы».

Трехматчевое турне по 
Кузбассу команда из Забайка-
лья начала в Кемерове, где в 
минувший вторник встретилась 
с дружиной местной футболь-
ной школы. Хозяева забили 
два мяча усилиями Алексан-
дра Клышевского и Евгения 
Ковальчука, а на 89-й минуте 
читинец Сергей Прокопьев 
«размочил» счет, реализовав 
пенальти.

Коллектив «школьников» 
под руководством тренера-пре-
подавателя Андрея Миронова 
одержал шестую победу в сезо-
не и поднялся на третью строчку 
в таблице, опережая клуб 
«Бийск» по лучшей разнице 
забитых и пропущенных мячей. 
На следующей неделе в заклю-
чительных матчах первого круга 
кемеровчане сыграют в гостях 
с «Шахтёром» и «Распадской» 
(Междуреченск).

«Распадская» занимает 
второе место в зоне «Сибирь», 
отставая на четыре очка от 
красноярской «Реставрации» 
(23 и 27 соответственно). Уже 
завтра, 3 июля, междуреченцы 
на своем поле проэкзаменуют 
дубль «Читы».

Андрей Тарков.

//  кругосветное путешествие

На своих двоих
Сергей Лукьянов планирует за два года пройти 
пешком по пяти континентам
Сегодня известный 
путешественник 
Лукьянов продолжит 
путь по территории 
Кузбасса и, наверное, 
к вечеру придет в Ма-
риинск. А в областном 
центре 59-летнего 
уроженца Ленингра-
да поочередно госте-
приимно приютили 
известные наши 
мастера спортивной 
ходьбы Константин 
Максимов и Сергей 
Дворецкий, неодно-
кратный участник и 
победитель (в 2008 
году) знаменитого за-
хода Париж–Кольмар 
протяженностью свы-
ше 400 километров.

Лукьянову, стартовавше-
му 1 апреля нынешнего года на 
Дворцовой площади в Санкт-
Петербурге, за два года предсто-
ит пройти 32-33 тысячи кило-
метров. На сегодня позади одна 
восьмая часть пути – 4500 км.

У Сергея Лукьянова богатей-
ший опыт заходов на длинные 
и сверхдлинные дистанции. Так, 
в прошлом году он менее чем за 
два месяца прошел три тысячи 
километров по Европе (Португа-
лия, Испания, Франция) и фини-
шировал в Париже. А его мара-
фонский дебют состоялся в 1986 
году по маршруту Ленинград–
Москва (707 км).

- Собрались тогда в дорогу все-
мером, я сразу сказал, что надо 
дойти за десять дней, именно на 
этот срок меня отпустили с ра-
боты, - вспоминает Сергей Пав-
лович в разговоре с обозревате-
лем «Кузбасса». – Первый этап 
длиной 50 км я прошел за четыре 
часа сорок минут, а все остальные 
сошли и дальше, кому хватило ме-
ста, ехали в машине сопровожде-
ния. А в то время, как помните, 
все продукты были по талонам, и 
уже через три дня кончился сахар, 
пришлось пить несладкий чай и 
питаться геркулесовой кашей. В 
итоге дошёл до Москвы за шесть 
дней и шесть часов, осталось вре-
мя для отдыха. Тогда я работал в 
двух местах: в первой половине 
дня – под землей в «Метрострое», 
во второй – тренером по легкой 
атлетике. Льготный стаж и позво-
лил мне раньше выйти на пенсию. 
Тем более что дети выросли: стар-
шей дочери – 37 лет, а младшему 
сыну – 28.

Путешествие вокруг света – 
это не подвиг, это моя жизнь, ко-
торую в ближайшие два года хочу 

провести в дороге. В Омской об-
ласти я был в детском доме, и 
ребятишки 10-11 лет задавали 
вопросы с неподдельным интере-
сом. Один паренек спросил: «По-
чему вы пошли вокруг света?» Я 
ответил иначе, чем сделал бы это 
в другой ситуации: «В детстве чи-
тал много интересных книжек, к 
примеру, Жюля Верна, узнал мно-
го нового, в частности, узнал, что 
Земля круглая. И сейчас хочу убе-
диться в этом». Когда дети о чем-
то искренне спрашивают, нельзя 
отделываться общими словами.

- Сергей Павлович, были 
предложения от спонсоров о 
финансовой поддержке «кру-
госветки»?

- Были еще в Питере, но они 
оказались для меня неприем-
лемы. Возможные спонсоры по 
большому счету не мне хотели 
помочь, а себя приподнять, уже 
считали дивиденды от сотрудни-
чества со мной. Нет, я лучше пой-
ду нищим, но со своим лицом, не 
буду, образно говоря, презерва-
тивы рекламировать. Стараюсь 
быть свободным. Именно в этом 
заключается настоящее счастье.

А все оргвопросы решает в 
Питере мой друг и ученик, заслу-
женный тренер страны Михаил 
Соколовский. Мы с ним – одно 
целое. Вы бы видели его радост-
ные глаза, когда я сказал, что 
пойду вокруг света! Он сказал, 
что бросит все дела и будет мне 
помогать. Именно он занимается 
самыми актуальными на сегодня 
визами в Китай и Австралию.

- Когда покидаете Россию?
- Примерно к 7 сентября пла-

нирую дойти до Читы, оттуда – в 
Китай. Ежедневная норма – 50-

60 км, то есть семь-восемь часов 
активной ходьбы. По Китаю мне 
предстоит пройти пять тысяч ки-
лометров, и сделать это нужно за 
три месяца, таков срок действия 
визы. Далее – Вьетнам, Таиланд… 
Из Сингапура полечу в Австра-
лию, если будет виза. В ином слу-
чае полечу в Южную Америку, а в 
дальнейшем, возможно, все-таки 
отправлюсь в Австралию.

Кратчайший и, может быть, 
более красивый маршрут был че-
рез Афганистан, Индию, Иран, 
Ирак, но там нынче очень опасно, 
и мы подумали, что лучше спо-
койно пройти через всю Россию, 
сделав «крючочек» на 4 тысячи 
километров...

- Самые сложные участки 
на вашем маршруте?

– Я думаю, что сложно будет 
в Чили, где нужно будет прео-
долеть перевал 4 тысячи метров 
над уровнем моря. Серьезная вы-
сота, холодно, снег всё время ле-

жит. Если туннель заметет, при-
дется идти в обход, а это ещё 80 
км. Понятно, рядом нет магази-
нов, поэтому придется пить снег. 
К слову, иной раз идешь и ночью, 
чтобы не замерзнуть, зато днем 
потом можно поспать на сол-
нышке. Неприятно, когда в пути 
попадаешь под дождь, как было 
несколько раз в апреле-мае: если 
негде спрятаться, промокаешь 
насквозь.

В дороге я пью в основном ко-
ка-колу, ем шоколадные батон-
чики, булку, хороший сыр и мясо 
твердого копчения – оно может 
месяц лежать и не портиться. Ем 
на ходу.

- Когда идете на длинные 
дистанции, замечаете пейза-
жи вокруг себя?

– Конечно, это всё взаимосвя-
зано. Ходьба – и спорт, и отдых, и 
путешествие. Этот поход надеюсь 
закончить к 1 апреля 2017 года.

Вадим Антонов.

  В Кемеровской области питерского путешественника Сергея Лукьянова (справа) встретил и со-
провождал до областного центра победитель марафонского захода Париж—Кольмар Сергей Дво-
рецкий. Фото Константина Максимова.

//  для справки

Маршрут Сергея Лукьянова
Из Петербурга 7500 километров по России через следующие го-
рода: Москва, Владимир, Нижний Новгород, Чебоксары, Набе-
режные Челны, Казань, Уфа, Челябинск, Курган, Петропавловск 
(Казахстан), Омск, Новосибирск, Кемерово, Красноярск, Тайшет, 
Зима, Ангарск, Иркутск, Улан-Удэ, Чита, Забайкальск.
Далее — Китай, Вьетнам, Таиланд, Камбоджа, Малайзия, Синга-
пур. Из Сингапура перелет в Австралию, где предстоит совершить 
1700-километровый переход по побережью до Мельбурна. Оттуда 

- в Южную Америку, в Чили, через Анды в Аргентину, в Парагвай 
и Бразилию. Из Рио-де-Жанейро — в Африку, в Дакар, в Маври-
танию и Марокко до Гибралтарского пролива. После — Испания, 
Италия, Словения, Австрия, Чехия, Польша, Белоруссия. 
Последние города на пути — Брест, Минск, Полоцк, Псков 
и Санкт-Петербург.
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//  скамья подсудимых

Путешествия 
в никуда
В Кемерове в суд направлено уго-
ловное дело в отношении бывшей 
руководительницы туристической 
фирмы «Ривьера», которая обвиня-
ется в хищении у клиентов около 
3,6 миллиона рублей.

…Летом 2014 года в полицию стали поступать заяв-
ления от клиентов «Ривьеры». Люди жаловались, что 
они купили в этой фирме путевки, но уже перед по-
ездкой узнали, что их тур отменен…

В ходе полицейской проверки эти сведения под-
твердились, и в отношении директора турфирмы 
было возбуждено уголовное дело. Как оказалось, ру-
ководительница «Ривьеры» использовала получен-
ные от клиентов денежные средства в личных целях. 
При этом людей она уверяла, что документы для них 
якобы готовятся, а тур оплачен. А туристическим 
операторам, через которых закупались путевки, жен-
щина, наоборот, говорила, что клиенты, мол, не внес-
ли необходимых для бронирования денег…

В ходе расследования было установлено: всего та-
ким образом она обманула три десятка человек. На-
пример, в одном из случаев турфирма занималась 
подготовкой выезда группы школьников в Турцию, и 
получила с них более 800 тысяч рублей. Однако по-
ездка не состоялась, а деньги клиентам не вернули. 
Всего же в течение полугода по такой схеме было по-
хищено около 3,6 миллиона рублей.

По отечественному уголовному законодательству 
действия руководительницы «Ривьеры» расценива-
ются как мошенничество с использованием служеб-
ного положения в особо крупном размере.

По информации пресс-службы ГУ МВД России по 
Кемеровской области, в настоящее время расследова-
ние уголовного дела закончено, и оно вместе с обви-
нительным заключением передано на рассмотрение 
суда. Согласится ли суд с доводами предварительно-
го следствия, станет известно уже в ближайшее время.

Всеволод Владимиров.

//  новые правила

Дорога – для трезвых, 
сознательных и заметных

С 1 июля 2015 года вступил 
в силу ряд важных измене-
ний в законодательство по 
безопасности дорожного 

движения. Они напрямую касают-
ся и тех, кто не прочь сесть за руль 
в нетрезвом виде, и законопослуш-
ных водителей, попавших в ДТП, и 
обычных пешеходов.

Пьяный за рулем – 
преступник!

Вопрос борьбы с пьянством на 
дорогах в нашей стране всегда сто-
ял очень остро. Поэтому очередные 
меры по ужесточению наказаний за 
езду в нетрезвом виде предлагались 
давно и были ожидаемы. И это, без-
условно, правильно: пьяный води-
тель представляет огромную угро-
зу не только для себя самого, но и 
для всех остальных участников до-
рожного движения.

- Отныне, если водителя повтор-
но поймают за рулем в нетрезвом 
виде либо он снова откажется от 
медосвидетельствования на нали-
чие алкоголя в крови или выдыхае-
мом воздухе, то его будет ждать уже 
не административная, а уголов-
ная ответственность, - рассказал 
«Кузбассу» начальник управления 
ГИБДД ГУ МВД России по Кеме-
ровской области полковник поли-
ции Александр Реветнев. - В каче-
стве наказания ему будут грозить 
штраф в размере от 200 до 300 ты-
сяч рублей, либо обязательные ра-
боты до 480 часов, либо принуди-
тельные работы до двух лет. А то и 
до двух лет лишения свободы. 

Кроме того, ужесточается нака-
зание виновников так называемых 
«пьяных ДТП» за гибель людей. 
Так, если в автоаварии погиб один 
человек, пьяный водитель может 
оказаться в тюрьме на срок от двух 
до семи лет, а при нескольких жерт-
вах лишение свободы увеличивает-

ся до четырех-девяти лет.
В то же время Госавтоинспек-

ция обращается ко всем участни-
кам дорожного движения с прось-
бой не оставаться равнодушными к 
проблеме пьянства за рулем и сво-
евременно сообщать в полицию о 
водителях, которые ведут себя на 
дороге неадекватно или управля-
ют автомобилем в нетрезвом состо-
янии. И, как заверили в ведомстве, 
сотрудники ГИБДД Кузбасса гото-
вы предпринять все необходимые 
оперативные меры реагирования 
на сообщения о пьяных водителях. 
Например, в Кемеровской области 
действует единый номер «телефона 
доверия» полиции: (8-3842) 32-70-
97. Или можно просто позвонить по 
телефону 02.

Дайте проехать!
Со вчерашнего дня изменился и 

порядок действий участников ДТП 
c незначительным материальным 
ущербом. Так, если прежде ни при 
каких условиях нельзя было тро-
гать автомобили или переставлять 
их в другое место, то сейчас в та-
ких случаях водители обязаны ос-
вобождать проезжую часть дороги 

- даже при наличии у них разногла-
сий относительно причин аварии. 
Но перед тем, как убрать машины с 
дороги, водители должны будут за-
фиксировать аварию при помощи 
фото- или видеосъемки.

- При этом, если обстоятельства 
ДТП, а также характер и перечень 
видимых повреждений транспорт-
ных средств не вызывают разно-
гласий участников автоаварии, они 
не обязаны сообщать о случившем-
ся в полицию, - пояснил полковник 
полиции Александр Реветнев. - В 
этом случае они могут оставить ме-
сто ДТП и оформить документы о 
нем на ближайшем посту ДПС или 
в ближайшем подразделении поли-

ции либо просто заполнить бланк 
извещения о ДТП в соответствии с 
правилами ОСАГО.

Впрочем, документы ДТП можно 
и вовсе не оформлять – при условии, 
что в ДТП повреждены автомобили 
или иное имущество только участни-
ков автоаварии, и они сами договори-
лись между собой о возмещении при-
чиненного материального ущерба. 

Естественно, что все это не каса-
ется серьезных ДТП, особенно в тех 
случаях, когда в них погибли или 
пострадали люди.

Стань видней
Также изменения коснулись и са-

мой многочисленной группы участ-
ников дорожного движения – пеше-
ходов. Так, теперь при движении по 
дороге вне населенных пунктов в 
темное время суток или в условиях 
ограниченной видимости пешехо-
ды обязаны использовать световоз-
вращающие элементы (так называ-
емые фликеры).

По данным статистики, ноше-
ние в темное время суток фликеров 
снижает для пешехода риск попасть 
в ДТП в шесть с половиной раз! 
Ведь водитель сможет его увидеть 
при ближнем свете фар за 120—130 
метров, а при дальнем — примерно 
метров за 400.

- Прежде пункты в российских 
Правилах дорожного движения, 
которые касались наличия флике-
ров на одежде пешеходов, носили 
только рекомендательный харак-
тер, - уточнил начальник управ-
ления ГИБДД регионального 
полицейского главка Александр Ре-
ветнев. - Теперь же игнорирование 
этих требований влечет наложение 
на пешеходов штрафа в размере 500 
рублей – точно так же, как и за лю-
бое другое нарушение ими Правил 
дорожного движения.

Владимир Дмитриев.

//  комментарий

ЕВГЕНИЙ ИЛЬЯСОВ,
начальник отдела информации и общественных связей 
ГУ МВД России по Кемеровской области:

- Полиция рекомендует кузбассовцам серьезно под-
ходить к выбору туристической компании. Всегда 
следует помнить, что низкая стоимость путеше-
ствия – первый признак того, что туристы могут 
столкнуться с мошенничеством со стороны турфирм. 
Необходимо изучить договор и обратить особое 
внимание на наличие в нем пункта о возмещении 
ущерба и убытков, а также на то, есть ли в догово-
ре описание конкретных услуг, за которые платит 
клиент.

  Согласно материалам уголовного дела, потер-
певшими от турфирмы «Ривьера» считаются три де-
сятка человек.
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//  растения тени

Папоротники
Июль недаром называют макушкой лета – 
уже все, что посеяно-посажено, взросло, 
можно любоваться садом. Однако просто 
любованием садовод не ограничивается - 
именно в середине лета видны просчеты 
в оформлении участка. Вот, к примеру, 
пусто и скучно в тенистом уголке сада. 
Можно ли украсить и его? Да, если посе-
лить там тенелюбивые папоротники.

Папоротники – самые, по-
жалуй, древние растения на-
шей планеты. Когда-то они 
вырастали не только огром-
ными, но занимали всю по-
верхность суши. Потом по-
теснились, уступая место 
другим растениям, умень-
шились в росте, оставаясь по 
сути такими же, какими были 
во времена юности Земли…

Велико разнообразие па-
поротников, да и растут они 
везде, кроме разве сухих 
степей и пустынь. Поэто-
му раздобыть посадочный 
материал легко – сходить в 
ближайший перелесок за от-
резком корневища.

Наиболее распростра-
нен в наших местах папо-
ротник орляк, названный 
так за форму листа, напоми-
нающего развернутое кры-
ло орла. В ботаническом на-
звании орляка присутствует 
слово «обыкновенный», но 
это один из красивейших ви-
дов – невысокие (около 40-
70 см) жесткие листья-вайи 
с крупной триждыперистой 
пластиной образуют эле-
гантный пучок-кустик, свет-
ло-зеленая окраска которого 
осветляет затененный уча-
сток. Орляк весьма непри-
хотлив, довольствуется лю-
быми почвами, не требует 
полива и подкормок, зимует 
без укрытия. Словом, расте-
ние относится к группе, о ко-
торой садоводы говорят так: 
«Посадил, и можно забыть».

Щитовник мужской круп-
нее орляка, места ему потре-
буется больше, да и полной 
зрелости достигает только 
на третий год. Именно тог-
да листовые зачатки улитко-
образной формы, покрытые 
защитными коричневыми 
чешуйками (отсюда и назва-
ние – щитовник), разворачи-
ваются во всю полутораме-
тровую мощь.

Очень интересен коче-
дыжник женский – его дваж-
ды- и триждырассеченные 
листья, собранные в раски-
дистый пучок, постоянно 
пополняются новыми, что 
обеспечивает растению све-
жесть все лето. Очень хо-
рош кочедыжник в тенистых 
уголках рядом с астильбами 
и хостами.

Если же удастся заполу-
чить страусник (страусопер 
германский), то в саду поя-
вится удивительно нарядное 
растение. У него два вида вай 
(листьев) – темно-зеленые и 
посветлее. Последние по-
хожи на страусовые перья и 
несут споры, а зеленые пла-
стинки обеспечивают благо-
денствие растения.

У страусопера длинные 
корневища, и если их не тре-
вожить, а влаги достаточно, 
разрастается папоротник до-
вольно быстро – уже через 
год около материнского эк-
земпляра можно обнаружить 
несколько дочерних розе-
ток, которые можно исполь-

зовать как посадочный ма-
териал. На одном месте этот 
вид растет довольно долго, 
и потому куртина потребу-
ет выбраковки дочерних ро-
зеток, иначе посадки станут 
густыми, ухудшится декора-
тивность ажурного уголка 
сада.

Все вышеперечисленные 
виды, так сказать, созданы 
природой. А еще есть сорто-
вые и гибридные папорот-
ники. В продаже они пока 
появляются редко, во вся-
ком случае, мне не повезло 
встретить, но, судя по опи-
санию, это что-то удиви-
тельное! У небольшого папо-
ротника пиктум роскошная 
зеленая листва с серебри-
стыми разводами. Сорто-
вые щитовники имеют ори-
гинальную форму листовой 
пластины: гофрированность, 
гребешки и усики в верхней 
части и на окончаниях долей 
листьев. А карликовые сорта 
щитовника достигают в вы-
соту не более 25 см, что по-
зволяет выращивать их даже 
в маленьком саду…

Как уже говорилось, па-
поротники неприхотливы, 
не требуют особого ухода. 
Единственное требование – 
полутень, где почва доста-
точно влажная. Подкормки 
не нужны, достаточно листо-
вого перегноя, который «по-
дарит» осенний листопад. 
Потому убирать палые ли-
стья, равно как и вайи, папо-
ротника не следует – это бу-
дет и питание, и укрытие для 
корневища. Последнее весь-
ма актуально для сортовых и 
гибридных папоротников.

И последний совет – чем 
меньше тревожить и пересажи-
вать папоротники, тем роскош-
нее они станут. Если же возник-
нет потребность в перемещении 
растений, лучшее время для 
этого – ранняя весна.

Тамара Малышкина.

//  вопрос - ответ

Что нужно капусте
Кочаны ранней капусты через недельку можно срезать, а 

вот растения  среднеспелых и поздних сортов, предназначен-
ные для хранения в свежем виде или квашения, все еще топор-
щат листья, не желая завиваться в кочаны. Что нужно пред-
принять, чтобы ускорить этот процесс?

Эльвира Годеева.
Кемерово.

Первое и главное - обеспечить 
капусте достаточный полив. Что-
бы кочан набрал массу в 2 кг, необ-
ходимо около 200 л воды, не разом, 
конечно, а в период «взросления». 
Кроме того, обязательны рыхле-
ния почвы, чтобы корни не испы-
тывали кислородного голодания, 
и подкормки. Самая лучшая — по-
сле полива внести птичий помет 
(1:15); расход удобрительного на-
стоя — ведро на 10 растений.

При этих условиях капуста на-
бирала бы вес без проблем, но…

Рост ее тормозят вредители, а 
их у капусты немало. Самые мно-
гочисленные — это крестоцвет-
ные блошки, особенно сильно по-
вреждающие всходы и рассаду, но 
не брезгующие и листом повзрос-
левших растений. «Собрать» их 
можно с помощью матерчатых 
флажков, верхняя часть которых 
смазана долго не высыхающим 
клеем. А отпугнуть — смесью та-
бачной пыли и извести-пушонки 
или золы (1:1); опыливание дела-

ют 2-3 раза с интервалом четыре-
пять дней.

Капустная муха в основном ла-
комится ранними сортами, позд-
ние более устойчивы. Однако 
меры принять надо. Во-первых, 
вести окучивание после каждо-
го полива, что уничтожает отло-
женные в почву яйца. А во-вторых, 
применять отпугивающие сред-
ства, например, нафталин, кото-
рый смешивают в равных частях 
с песком и подсыпают вплотную к 
стеблям.

Капустницы, или бабочки бе-
лянки, сами овощ не трогают, пи-
таются нектаром цветов. Детки же 
их, гусеницы, обожают капустные 
листья. При большом заселении 
посадки опрыскивают энтобакте-
рином, настоями полыни, ботвы 
картофеля, томатов.

Напоминаем: все обработки 
только для поздних сортов; с по-
спевающих кочанов гусениц надо 
снимать вручную или смывать 
сильной струей холодной воды.

Нужно ли выкапывать 
тюльпаны?

В Средней Азии видела дикорастущие тюльпаны — их никто 
каждый год не выкапывает, а цветут очень хорошо. Почему 
же для садовых тюльпанов рекомендуется сухая сушка?

Галина Серебрякова.
Кемерово.

Ответ заложен в самом во-
просе — гибридные, или садо-
вые, тюльпаны далеко отошли 
от своих предков, сложная меж-
видовая гибридизация повлияла 
на способность к размножению 
(наращивается больше деток), а 
луковице замещения требуется 
время для отдыха. Кроме того, 
если исключить сухой период, 
может произойти расщепление, 
и луковица, как говорят, переро-
дится, что скажется на качестве 
цветения.

Ботанические, или видовые 
тюльпаны, в группу которых вхо-
дят классы дикорастущих тюль-
панов, их разновидности и гибри-
ды с характерными признаками 
дикарей, могут обойтись без еже-
годной выкопки. Они, как правило, 

отличаются неприхотливостью и 
выносливостью, образуют мало 
дочерних луковиц и, следователь-
но, не угнетают друг друга в раз-
росшихся гнездах.

Для того чтобы обойтись без 
выкопки, этим тюльпанам надо 
обеспечить хороший дренаж, ис-
ключить поливы — в период по-
коя луковицам требуется сухой ре-
жим. Если обеспеченность влагой 
будет превышать их потребность, 
луковицы будут «закапываться» 
вглубь, что повлияет на качество 
цветения.

В идеале выкопку тюльпанов 
надо вести из сухой земли. Если же 
задождит, не нужно долго ждать 
ведро – пожухшие листья отпадут, 
и луковицы «потеряются». Лучше 
обеспечить качественную сушку.

//  коротко

■ Убирая стрелки зимнего чеснока, не забудьте оставить парочку 
их в неприкосновенности – когда начнут раскрываться цветки-се-
менники, пришла пора выкопки головок. Кстати, чесночные стрел-
ки можно использовать для приготовления настоев против тли, а 
еще лучше употребить в пищу – слегка отваренные и обжаренные 
в масле, они превращаются в деликатес.
■ Для профилактики грибных заболеваний отцветшие кусты пио-
нов опрыскайте бордоской жидкостью или 1-проц. раствором мед-
ного купороса с добавлением мыла.
■ К концу месяца надо завершить чеканку яблонь – так называют 
прищипку сильно растущих молодых побегов. Эта операция помо-
жет дереву лучше подготовиться к зиме.
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  Урок по окружающей среде. Фото Сергея Шевелева.

Ответы на сканворд, опубликованный 25 июня
По горизонтали: Ржевский. Еременко. Гончаров. Дамаск. Родео. Лаваш. Ням. 

Берн. Памир. Форте. Сон. Аракс. Шляпа. АК. Акира. Кваша. Ля. 
По вертикали: Арьергард. Безе. Эссе. Цинк. Меч. Нора. Отвал. Недра. Адо-

нис. Ом. Скверна. Вишневская. Сабо. Арт. Ярослав. Апаш. Рака. Карл. 

//  фотомиг

//  сканворд//  о чем писал «Кузбасс» 2.07.1938

Увеличился спрос на парфюмерию
За последние годы трудящиеся города и деревни предъявляют большой спрос на то-

вары парфюмерии и косметики. Если в мае 1937 года универмагом Кемторга №1 было 
продано парфюмерии на 14667 рублей, то в мае 1938 года этих товаров уже продано на 
18747 рублей. За 6 месяцев 1937 года универмаг продал парфюмерии на сумму 99430 
рублей, а за 6 месяцев этого года – на 120 тысяч 885 рублей.

//  комментарий

ЕЛИЗАВЕТА ВАСИЛЬЕВНА СМИРНОВА,
заместитель председателя совета ветеранов 
работников торговли г. Кемерово:

- Я приехала в Кузбасс и начала работать в 
системе торговли в 1939 году. Сначала в Юр-
гинском райпотребсоюзе товароведом, а за-
тем начальником торгового  отдела, первым 
заместителем председателя райпотребсою-
за. Потом перешла на работу в систему Ке-
меровоторга, была начальником промтовар-
ного отдела.
Я хорошо помню, что в те годы на полках 
магазинов было много косметики. Конечно, 
ассортимент не сравнить с сегодняшним. Но 
легко можно было купить разные духи. Наи-
более популярной была марка духов «Крас-
ная Москва», такой же марки была пудра. 
Она, кстати, у меня до сих пор сохранилась в 

очень хорошем состоянии. Также пользова-
лись спросом рижские духи «Дзинтарс».
Для мужчин предлагался одеколон 
«Кремль» и «Тройной» - он, наверное, и сей-
час в ходу.
Знаю это потому, что как-то на отдыхе в Бе-
локурихе я заняла первое место в конкурсе 
вальса. И тогда мне подарили «Красную Мо-
скву», а партнеру – «Кремль».
А до войны были и разные тени в магазинах 

– в карандашах и в коробочках с кисточками, 
тушь была не такая, как сегодня, а сухая, так-
же с кисточкой. Помады были разных цве-
тов. Я, помню, покупала себе не очень яркие. 
Большой ассортимент предлагался туалетно-
го мыла, а также разная пудра, кремы. То есть 
косметика и тогда была очень популярна.

Оксана Сохарева..

  Еще до войны наши женщины могли выбирать духи и косметику.


